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Am Dezember 2019 war “iergendeppes” a 
China a knapps dréi Méint méi spéit war an 
Europa an hei zu Lëtzebuerg alles zou. Et huet 
ee gemengt, d’Äerd hätt opgehal mat dréinen. 
Riets geet vum Corona-Virus Covid-19.

Et war schonns ee komescht Gefill an der Lux-
expo dee Samschdeg, den 29. Februar. Déi 
berodend Kommissioun vun der Integratioun 
an d’Gemeng Beefort hunn ee Bus organiséi-
ert fir de “Festival des migrations, des cultures 
et de la citoyenneté” ze besichen. Am Géige-
saz zu de leschte Jore ware relativ wéineg 
Visiteuren an d’Stëmmung war iergendwéi 
bedréckend. Verschidde Leit hate schonns 
Gesiichtsmasken un an aner Leit sinn engem 
wäit aus dem Wee gaangen. Am spéiden 
Nomëtteg koum dunn d’Nouvelle, datt Lëtze-
buerg säin éischten Infizéierten hätt an owes 
gouf dee Fall och bestätegt. Zwou Woche méi 
spéit war et definitiv eriwwer mam gewinnten 
Alldag.

Den 12. Mäerz owes huet d’Regierung duerch-
blécke gelooss wat d’Leit kéint erwaarden 

an den Dag drop ass et duerch Hamsterkeef 
zu engem grousse Chaos an a ronderëm de 
Liewensmëttelgeschäfter komm. Vill Re-
galer an de Supermarcheeë waren eidel, ee 
Bild, dat een zu Lëtzebuerg mol net op bei 
engem Ausverkaf gesäit. Gebunkert goufen 
haaptsächlech Nuddelen, Miel an, wien hätt 
dat geduecht, Toilettepabeier. Dräi Deeg méi 
spéit huet d’Regierung weider Mesuren er-
graff a vum 16. Mäerz waren ënner anerem 
sämtlech Caféen a Restauranten fir eng on-
bestëmmten Zäit zou. Zudeem goufe säm-
tlech Manifestatioune ofgesot. Haut wësse 
mer ënner anerem, datt een den éischte Patt 
op enger Terrasse eréischt de 27. Mee konnt 
genéissen an zwee Deeg méi spéit konnten 
d’Restauranten och bannen hir Clienten zer-
wéieren. Allerdéngs nëmmen ënner strenge 
Sécherheetsmoossnamen. 

“Bleift doheem” war Tromp an aus dem Haus 
konnt een nëmmen eraus goen, wann ee 
richtege Gronn hat, deen ee mat engem Cer-
tificat oder engem anere Beweismëttel misst 
beleeën. De 17. Mäerz huet d’Regierung den 

ONSIICHTBAR BEDROUNG
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nationalen Noutstand (état de crise) aus-
geruff a vum 23. Mäerz ware sämtlech Schou-
len, Maison relais a Crèchen provisoresch bis 
den 19. Abrëll zou. Vun deem Dag war och de 
Flughafe Findel fir sämtlech Passagéierflich 
zou. All déi getraffe Moossnamen hunn dat 
deeglecht Liewe verännert an all Mënsch ass 
op eng eemoleg Prouf gestallt ginn.

An där Zäit huet d’Gemeng hir Diren nëmme 
fir Noutfäll an op Rendezvous opgemeet. All 
Dag sinn eng Rëtsch nei Mesure “vun uewe” 
komm, déi ee misst ëmsetzen. Verschidde 
Circulaire koume laang nom “übleche” Feie-
rowend an et huet eng Zäitche gedauert bis 
een déi nei Mesuren a geplangten Ëmsetzu-
nge verstanen huet. Kuerz Nuechte waren  
d’Regel. Eng kuerz a praktesch Erklärung 
dozou. All Ukënnegung oder geplangten Än-
nerung op enger Pressekonferenz bezitt sech 
op ee Gesetz oder Reglement. No de Presse-
konferenze goufen dës Ännerunge vun de 
jeeweilege Ministèren als Circulairen un d’Ge-
menge verschéckt. Fir den Zesummenhang 
ze verstoen huet een da missten dat kom-
plett Reglement oder de ganze Gesetzestext 
duerch schaffe fir deementspriechend Schrëtt 
ze ënnerhuele fir et op der lokaler Ebene ze 

applizéieren. Sou stécht zum Beispill hannert 
der Ukënnegung vun der Ouverture vun de 
Restaurante ee grousse Moossnamekatalog 
hannendrun, dee strikt muss agehale ginn. 
Sou ähnlech gesäit et aus bei neie Reglemen-
tatiounen. Heinsdo ass et virkomm, datt sech 
verschidde Paragraphe widdersprach hunn 
an esou koum méi spéit ee weidere Circulaire, 
deen da méi kloer war. Selbstverständlech 
huet een da misste rëm alles duerchliesen.

Besonnesch déi éischt Woche ware fir säm-
tlech Gemengeservicer eng Heraus fuederung. 
De Schwéierpunkt loung op eng Kéier op 
dem guichet.lu, wou een eng ganz Partie 
Saachen konnt online erleedegen ouni sech 
op d’Gemeng mussen ze déplacéieren. Eng 
Rei Démarche ware schonns bekannt an du-
erch d’Situatioun ass ee gewuer ginn, datt een 
nach vill méi Saache kéint iwwert dëse Wee 
regelen. Nodeems intern déi nei Strukturen an 
Organisatioun geschafe goufen, wor et méi-
glech sech der normaler Aarbecht ze widmen.       

D’Bierger goufen iwwert verschidde Weeër 
zu der aktueller Situatioun an der Gemeng in-
forméiert ewéi “sms2citizen”, den Internetsite 
beaufort.lu mat verschidde Rubriken, Face-
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book an een Informatiounsblad op Lëtze-
buergesch a Franséisch, dat all Freideg ver-
deelt gouf. Heinsdo sinn am spéide Moien 
Neiegkeeten an Ännerunge komm a méi wéi 
eng Mëttegpaus gouf duerchgeschafft, datt 
d’Bierger nach am Nomëtteg op de leschte 
Standpunkt vun der Aktualitéit waren. Et ass 
och schonns virkomm, datt déi fäerdeg a 
scho gefaalten Informatiounsblieder hu mis-
ste ewechgeheit ginn, well Informatioune 
geännert hunn. 1.100 Blieder sinn eng Kéier 
an de Pabeiercontainer geflunn an d’Aar-
becht huet vu vir ugefaangen.

Wat ass op, wat ass zou, wie liwwert, wie 
mécht nëmmen een “Take out”, wéi sinn 
d’Auerzäiten am Cabinet médical, kritt een 
nach Brout ze kafe, ginn d’Poubellen nach 
eidel gemeet sinn nëmmen e puer Froen, 
op deenen een um Site www.beaufort.lu 
eng Äntwert kritt huet. Soubal eng Informa-
tioun bäikomm ass, gouf se online gesat a 
gläichzäiteg och op Facebook publizéiert. 
Net all Informatioun konnt verëffentlecht 
ginn an dat aus dem ganz einfache Gronn: 
Si gouf net matgedeelt. Et muss een awer 
och dobäi soen, datt eng Rei Leit de Kontakt 
mat der Kommunikatioun vun der Gemeng 
gesicht hu fir d’Informatiounen hire Clienten 
a Patiente beschtméiglech matzedeelen.   

An den éischte Woche vun der Krise hu 
vill Leit d’Virdeeler vum Gratissdéngscht 
“sms2citizen” kennegeléiert an et sinn der 
iwwer 100, déi sech abonnéiert hunn. Selb-
stverständlech gëtt dëse Service weider-
hin ugebueden a bei wichteg Ereegnesser 
ginn SMSe verschéckt. No engem Opruff op 
Facebook sonndes, de 15. Mäerz, hu sech an 
den éischten dräi Deeg iwwer 35 Leit mat 
hirer Handysnummer abonnéiert. 

Des Weideren gouf fir d’Leit, déi sech net 
dierfte bis an d’Apdikt déplacéieren, ee be-
sonnesche Liwwerdéngscht organiséiert, al-
lerdéngs nëmmen an Noutfäll a mat enger 
Ordonnance médicale. An enger weiderer 
Zesummenaarbecht mam Proxy Delhaize 
gouf ee Service “Livraisons à domicile” fir 
Leit, déi zum Risikogrupp gehéieren, op 
d’Bee gestallt. Op dëser Plaz ee grousse 
Merci u jiddereen an all Veräin, déi hir Hëllef 
ugebueden hunn, och wann ee se net ëm-
mer konnt an Usproch geholl ginn.

Mat enger symbolescher Aktioun huet d’Ge-
meng jidderengem Merci gesot, déi an der 
schwéier Zäit Dag fir Dag fir hir Matbierger 
am Asaz waren. Et däerf een nët vergiessen, 
datt dës Leit och Familljen hunn an duerch 
hiren Asaz sech selwer der Gefor vun enger 
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Infektioun ausgesat hunn. Vum 20. Mäerz bis 
den 10. Mee hunn d’Klacke vun der Beefort-
er Kierch all Owend um 20 Auer fir dës Leit 
gelaut an no den zwou Minutte Lauden hu 
vill Leit virun hirer Hausdir mat Klappen dës 
solidaresch Aktioun ënnerstëtzt. Zu enger 
gréisserer Aktioun koum et de 5. Abrëll an 
der Reisduerferstrooss. Kuerz virun 20 Auer 
hu sech d’Leit op den Trottoir gestallt an hu 
pénktlech um 20 Auer applaudéiert. Zum 
Ofschloss vun der Aktioun hu se zesummen 
a mam néidegen Ofstand zum jeeweilegen 
Noper op besser Zäite mat engem gud-
de Pättchen ugestouss (Fotoe Säite 4-5). 
Nom 10. Mee hunn d’Klacken nach nëmme 
sonndes gelaut an dat bis zum Schluss vum 
Noutstand de 24. Juni.

Dat war allerdéngs nët déi eenzeg Aktioun 
fir Merci ze soen. Vill Familljen haten op hir-
er Bréifboîte oder Fënster zur Stroossesäit 
dekoréiert a mat Zeechnungen a Opmon-
terungsspréch jidderengem dobausse Mutt 
zougesprach. Eng Auswiel vun Zeechnun-
gen a Fënsteren, déi een nach an der Päis-
chtvakanz konnt gesinn, stinn op den näch-
ste Säiten.   

All Persoun, déi an der Gemeng Bee-
fort offiziell, ugemellt war, krut an enger 

éischter Phase fënnef Maske gratis zur 
Verfügung gestallt. Freides, de 17. Abrëll, 
géint 13.30 Auer krut d’Gemeng Beefort 
ronn 14.500 Maske vum CGDIS geliwwert. 
Am Laf vum Nomëtteg huet d’Gemengeper-
sonal d’Masken an d’Informatiounsblieder an 
Tuten agepaakt a preparéiert. Den Dag drop 
wor um 10 Auer Rendezvous. D’Gemenge-
personal a Membere vum Beeforter Centre 
de secours et d’incendie hu bannen dräi 
Stonnen déi ronn 14.500 Masken un d’Awun-
ner vu Beefort, Déiljen a Grondhaff verdeelt. 
Et huet also keng 24 Stonne gedauert bis 
d’Maske verdeelt goufen an d’Bierger aus 
der Gemeng Beefort hate fir de Stéchdatum 
20. Abrëll, ab deem d’Maske Flicht gi sinn, 
hir Masken.

An enger zweeter Phase krut all Awunner 
iwwer 16 Joer, deen de 4. Mee an der Ge-
meng Beefort an engem Stot ugemellt wor, 
weider 50 gratis Masken, déi den 23. a 25. 
Mee vun de Membere vum CIS Beefort mat 
der Ënnerstëtzung vum Gemengepersonal 
verdeelt goufen. Beim Atelier vum Service 
technique gouf een “Drive in” ageriicht. Ouni 
aus dem Auto erauszeklammen ze musse 
sinn d’Maske beim Virleeë vum Bon de re-
trait iwwerreecht ginn. Am Groussen a Gan-
zen huet alles perf ekt funktionéiert. Et ass 
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mol virkomm, datt den een oder aneren aus 
verschidden Ursaache säi Bon de retrait net 
dobäi hat mais et gouf alles geléist. Vulnéra-
bel Persounen oder Matbierger, déi sech guer 
nët konnten déplacéieren, kruten hir Masken 
am Laf vun der Woch Heem bruecht. Am Gan-
ze stounge 116.000 Masken fir d’Awunner aus 
der Gemeng Beefort zur Verfügung.

No ronn zwee Méint huet d’Schoul zu Bee-
fort rëm ugefaangen. Am Virfeld gouf rëm 
vill Aarbecht geleescht fir déi sëlleg Virgaben 
anzehalen. D’Kanner, déi a verschidde Grup-
pen agedeelt goufen, mussen ënner anerem 
den néidegen Ofstand anhalen. Des Weidere 
däerfe sech verschidde Weeër net kräizen an 
esou ass et komm, datt verschidden Agänk 
zum Ausgank ëmfunktionéiert goufen. Am 
Klassesall sëtzen d’Kanner elo méi wäit aus-
erneen ewéi virdrun. Och beim Schoultrans-
port ginn et eng Rei Virgaben, déi agehale 
musse ginn.

Vakanz haten d’Schoulkanner während den 
zwee Méint awer net. Iwwert den Internet 
gouf d’Course gehalen an och d’Hausaufgabe 
verginn. D’Gemeng Beefort huet ufanks Abrëll 
zu engem Molconcours opgeruff. D’Thema  
war “No der Zäit vum Coronavirus freeën ech 
mech am meeschten op ...”.     

Déi ganz Situatioun ronderëm d’Pandemie 
huet leider an de Käpp vun enger Rëtsch po-
litesch verantwortlech Persounen een ego-
istescht an nationaalt Denken déclenchéi-
ert. Sou huet zum Beispill d’Däitschland ouni 
d’Nopeschlänner ze informéieren de 16. Mäerz 
eesäiteg d’Grenzen zougemeet. Besonnesch 
an der zesummegewuessener Grenzregioun 
laanscht d’Sauer a Musel huet dës Aktioun 
längs verheelt Narben aus der Geschicht op-
gerappt. De 17. Abrëll huet de Schäfferot ee 
Bréif un d’Ministerpräsidentin Malu Dreyer 
geschéckt fir d’Grenzen erëm opzemaachen.

Um Europadag den 9. Mee hunn eng Rei Lët-
zebuerger Stied a Gemengen, zesumme mat 
hire jeeweilegen Nopeschgemengen aus 
Däitschland, der Belsch a Frankräich, den 
europäesche Fändel eropgezunn, fir sech fir 
d’Ouverture vun de Grenzen anzesetzen. Si hu 
mat dësem symbolesche Geste e staarke Mes-

sage vu Solidaritéit un all d’Memberstaate vun 
der Europäescher Unioun geschéckt.

De Beeforter Gemengerot huet sech och 
un dëser symbolescher Aktioun bedeelegt. 
Op der Sauerbréck zu Déiljen gouf den Eu-
ropafändel, deen op Hallefmast stoung, pénk-
tlech ëm 11 Auer ënnert de Kläng vun der 
Europahymn “Ode an die Freude” héich ge-
zunn. Vu que, datt zu dem Zäitpunkt d’Land 
an der éischter Phase vun der Lockerung vun 
den Ausganksbeschränkunge wor, gouf keen 
allgemengen Opruff gemeet fir sech un dës-
er Aktioun ze bedeelegen. Géint 10.30 Auer 
si Membere vun der Bundespolizei d’Grenz-
markéierungen inspizéiere komm mais no e 
puer Minutte si se weidergefuer. Knapps eng 
Stonn méi spéit koum déi nächst Kontroll. 
De Schäfferot wollt hinnen ee Patt offréieren 
mais well se am Déngscht woren hu se deen 
ofgeleent. Déi Ekipp staamt aus der Grenzre-
gioun an hu Versteesdemech fir d’Roserei vun 
der Lëtzebuerger Säit. An enger Uniform sinn 
och nëmme Mënschen an zum Ofschloss vum 
frëndschaftlechen Austausch gouf sech mat 
dem néidegen Ofstand symbolesch d’Hand 
ginn.   

Eigentlech war deen Dag ee gréissert Fest 
zu Beefort geplangt. Nieft dem traditionelle 
Blummemaart vum Syndicat d’initiative et du 
tourisme hat d’Integratiounskommissioun eng 
éischt Editioun vum Europafest mat engem 
Vide-grenier virgesinn. Dat war net dat een-
zegt Fest, wat ofgesot gouf. Déi éischt Mass 
konnt eréischt de 7. Juni zelebréiert ginn an 
ausgefall sinn ënner anerem: Generalver-
sammlungen, Grouss Botz, Kleedersammlung, 
Ouschtereeërverkaf vun de Guiden a Scouten, 
Reitturnéier an der Dressur, Eischt Kommioun, 
Holzstee mat Lietsch, Rassemblement des 
Beaufort an der Champagne, 35. Internation-
al Päischtwanderdeeg, Festlechkeeten zum 
Nationalfeierdag, Schoulfest, Hard Ball an déi 
zweet Editioun vun de Rock’N’Classics um 
Schlass. Et hätte sollen optrieden: Suzanne 
Vega, Procol Harum, Van der Graaf Generator, 
Suzi Quatro, The Hollies an zum Ofschloss eng 
“Rock History” mat Ten Years After, Atomic 
Rooster and Guests. Lo eréischt fält et engem 
op, wéivill a groussaarteg Manifestatiounen 
mer hei zu Beefort hunn.  
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De Sécherheetsofstand muss agehale ginn an 
doduercher kënnen d’Gemenegrotssëtzungen 
nët méi wéi gewinnt am Sëtzungssall gehale 
ginn. D’Sëtzung vum 8. Abrëll huet am Kum-
melsbau stattfonnt an déi vum 27. Mee am 
Naturparkhaus. 

Zanter Enn Mee normaliséiert sech ee bëssen 
den Alldag. Allerdéngs ass een nach ëmmer 
net do wou ee virun der Krise wor. Fir déi nei 
Strukturen opzestelle gouf vill am Hanner-
gronn geschafft, dat ee vu bausse guer net 
zur Kenntnis hëlt. Vill Stonnen an Iwwerstonne 
waren néideg fir déi nei Virgabe regelkonform 
ëmzesetzen. Am Groussen a Ganze gouf an 
der Gemeng Beefort ganz gutt geschafft. Du-
erch de sozialen Austausch, dee rëm méiglech 
ass, kritt ee méi wéi ee Luef fir déi geleescht-
en Aarbecht an Informatiounspolitik fir d’Mat-
bierger. Selbstverständlech kéint een et alles 
besser maachen an trotzdem soll een houfreg 
sinn op dat Erreechent. Nom Motto “Dem 
Noper seng Wiss ass méi gréng” gouf vereen-
zelt Kritik matgedeelt ouni allerdéngs konkret 
Léisungen unzebidden oder verschidden Id-
die goufen net bis zum Schluss duerchduecht. 
Schlussendlech muss een och Verantwortung 
iwwerhuelen an zu Recheschaft gezu gi wa 
verschidde Critèren net agehale ginn. 

Bei 102 Gemengen hei am Land gëtt ëmmer 
déi eng oder aner Gemeng, déi déi eng oder 
aner Saach besser gemeet huet mais et ginn 
der vill méi, déi am “Generalklassement” han-
ner Beefort leien obwuel den Déngscht um 
Bierger kee Concours ass. 

Vun dëser Plaz aus all deene Leit, déi sief et 
perséinlech oder iwwert den interaktive Wee 
ewéi zum Beispill duerch ee “Like” oder posi-
tive Kommentaren op der Facebook-Säit vun 
der Gemeng ee Beitrag ënnerstëtzt hunn, 
villmools Merci gesot. An enger interner 
“WhatsApp”-Grupp vum Gemengepersonal 
gouf sech reegelméisseg, och an de spéiden 
Owesstonnen an iwwert de Weekend (egal 
wéi eng Auerzäit) ausgetosch fir de Mat-
bierger aus der Gemeng Beefort ee bescht-
méiglechen a sécheren Déngscht kënnen un-
zebidden.  

An deem Sënn bleift ze hoffen, datt jidderee 
gesond a monter aus dëser eemoleger Situa-
tioun erauskënnt an an Zukunft rëm alleguer 
zesumme Fester feieren an organiséiere kën-
nen.

#BleiftGesond
#NetOuniMengMask
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Sëtzung vum 

3. Februar 2020

Ordre du jour

Mitteilung des Schöffenkollegiums 
1. Genehmigung verschiedener Einnahmen
2. Gewährung von Subsidien 
3. Genehmigung von Plänen betreffend Par-
zellierung eines Grundstücks in Dillingen
4. Feldwegeprogramm  
5. Genehmigung einer Konvention betreffend 
Bauvorhaben gelegen in Chemin des Rochers
6. Genehmigung eines Kostenvoranschlages 
betreffend Erneuerung der Wasserleitung Dil-
lingen - Beaufort 
Verschiedenes

Präsenzen (6/9): Camille Hoffmann (Buerger-
meeschter); Emile Wies (Schäffen); Andreza 
Sanguessuga, Jean-Paul Stirn, Cindy Pereira a 
Marie-Ange Marson (Gemengeréit).

Entschëllegt: Jean-Luc Nosbusch (Schäffen), 
Lily Scholtes a Sandra Levy (Gemengeréit).

Tessy Pena (Gemengesekretärin int.). 

Ufank: 18.30 Auer / Schluss: 19.45 Auer

  
De Schäfferot hat ee Rendezvous mat de Ver-
antwortleche vun der Nordstadjugend, déi 
hiren erweiderte regionale Service virgestallt 
hunn. Am Sall vum Club des Jeunes regéiert 
schonns zanter enger Zäitche Chaos an Onu-
erdnung. Si hu lo bis Enn des Mount Zäit fir 
de Sall ze raumen an de Schlëssel op der Ge-
meng ofzeginn. Des Weidere gouf de Projet 

Liesmupp an der Schoul virgestallt an deem-
nächst wäert eng Visite des lieux sinn am Ka-
der vum Prozess vun der Gemeng géint den 
Ëmweltministère op der Cour administrative 
wéinst dem PAG.

Sämtlech Décisioune goufen eestëmmeg uge-
holl.

Punkt 1: De Gesamttotal beleeft sech op 
1.086.476,54 Euro.   

Punkt 2: Folgend finanziell Ënnerstëtzunge 
goufen accordéiert: Association internationa-
le des Beaufort: 560,40 Euro (20 Cents pro 
Awunner); UGDA: 50 Euro; SOS Villages d›En-
fants Monde: 25 Euro; Unicef: 25 Euro; Han-
dicap international: 25 Euro; Lëtzebuerger 
Guiden a Scouten: 100 Euro; Fondation autis-
me Luxembourg: 25 Euro; Croix-Rouge: 100 
Euro; Fir d’Kanner a Latäinamerika: 25 Euro; 
Chrëschte mam Sahel: 25 Euro; Amnesty in-
ternational: 25 Euro; Festival du théâtre à Be-
aufort: 500 Euro.

Punkt 3: De Morcellement betrëfft ee Projet 
vum Fonds du logement zu Déiljen an zwar 
d’Parcelle 85/1334 tëschen der Route de 
Beaufort an der Route de Reisdorf.

Punkt 4: Zu Beefort ginn dräi Weeër an d’Rei 
gesat an zwar “in der Rosendelt” (empierre-
ment 240 mètres), “in Bibich/in der Kaul” (em-
pierrement 200 mètres) an “Auf Seiwecht” 
(béton asphaltique 100 mètres).

Punkt 5: Am Chemins des Rochers ginn Infra-
strukturaarbechte gemeet (ënner anerem Te-
lefonsleitung, Stroum an Drénkwaasser). 

Punkt 6: Déi nei Waasserleitung tëschen dem 
Waasserbasseng zu Déiljen an dem neie Bas-
seng op der Heed huet eng Längt vun 3.615 
Meter an den Devis läit bei 1.611.606,22 Euro. 
Ronn d’Halschent iwwerhëlt de Staat an de 
Rescht gëtt vun de verschidde Gemengen 

GEMEINDERATSITZUNGEN

GEMEINDE
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iwwerholl, déi sech un dësem regionale Drénk-
waasserprojet bedeelegen. 

Zum Ofschloss gouf ënner Verschiddenes 
den Europadag, dee vun der Integratiouns-

kommissioun fir déi éischte Kéier organiséiert 
gëtt, ugeschwat.

UM GERIICHT

An der Sëtzung vum 10. Abrëll 2019 huet de 
Gemengerot den neie PAG (Plan d’aménage-
ment general) vun der Gemeng Beefort 
eestëmmeg gestëmmt. Zanter 2006 gouf um 
neie PAG geschafft an nodeems 2011 d’Ge-
setz geännert huet, missten déi nei Virgabe 
ugepasst ginn. Souwuel den Inneministère an 
den Ëmweltministère mussen dem neie Plang 
zoustëmmen éier deen a Kraaft trëtt.

Den Inneministère huet de virgeluechte 
PAG integral ugeholl awer nët den Ëmwelt-
ministère, deen eng Approbation partielle er-
deelt huet. Eng Fläch vun ongeféier 1,6 Hektar 
“Beim Kemeschmoor”, déi hannert der Schoul 
läit, gouf net als eng “Zone de bâtiments et 
équipements public” ëmklasséiert ewéi vum 
Gemengerot gestëmmt gouf. Dësen Terrain 

soll weider als “Zone agricole” bleiwen an dat 
verhënnert op dëser Plaz bei Bedarf ee méi-
glechen Ausbau vun de Schoulinfrastrukturen. 

Den Ëmweltministère hat an de Gespréicher 
mat der Gemeng suggéréiert op dës Parzell 
ze verzichte fir net de ganze PAG ze riskéier-
en. An der Sëtzung vum 10. September huet 
de Gemengerot dem Schäfferot eestëm-
meg d’Erlaabnis gi fir d’Ëmweltministesch an 
dësem Punkt op d’Geriicht ze huelen.

D’Verwaltungsgeriicht huet de 26. Mäerz der 
Gemeng Beefort Recht ginn an eng Bebau-
ung op engem Deel vun der Fläch (une petite 
moitié) vun der “Zone de bâtiments et équi-
pements public” ass méiglech wann ee sech u 
verschidde Konditioune hält. Elo gëtt op eng 
nei Expertise vum Ëmweltministère gewaart, 
déi dësem Uerteel Rechnung dréit.   
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DIE ÖFFENTLICHE MÜLLSAMMLUNG

Die Gemeinde Befort ist Mitglied im interkommunalen Syndikat – Sidec – welches im Interesse sei-
ner Mitgliedsgemeinden die nachfolgend beschriebene öffentliche Müllsammlung der Haushalts-
abfälle sicherstellt. 

Haus-zu-Haus-Sammlung von gemischten Abfällen

Als gemischte Restabfälle wird eine Mischung verschiedener Abfallfraktionen bezeichnet, 
die einer Behandlung unterzogen werden zur Rückgewinnung von Wertstoffen oder im 

Hinblick auf deren Entsorgung.

Die gemischten Restabfälle werden alle zwei Wochen gemäß einem vorab von der Gemeinde ver-
öffentlichten Kalender mittels zweirädrigen Mülltonnen, die den Einwohnern in sechs verschiede-
nen Größen zur Verfügung gestellt werden, eingesammelt. Gelegentlich anfallende überschüssige 
Abfallmengen können mittels 80-Liter-Müllsäcken entsorgt werden, welche die Gemeinde bereit-
hält. Die graue Mülltonne und deren Nutzung sind vorgeschrieben und eine Befreiung von dieser 
Verpflichtung kann nur durch den Schöffenrat nach begründeter Anfrage erteilt werden.

Die Entsorgung von Abfallfraktionen über die Restmülltonne, welche separat eingesammelt wer-
den, wie z.B. Bioabfälle, Hohlglas, Altpapier und Kartonagen, PMC, Sondermüll, Elektroschrott, 
Inertabfälle sowie für alle anderen Abfälle, deren Art oder Volumen eine gesonderte Behandlung 
erfordert, ist nicht zulässig.

Jede Mülltonne ist mit einem Transponder („Chip“) ausgestattet, dessen individueller, dem Müll-
tonnenhalter zugewiesener Code ermöglicht, die Anzahl der im Laufe des Jahres durchgeführten 
Entleerungen zu erfassen.  

Die an den Mülltonnenhalter verrechneten Gebühren beinhalten eine fixe Gebühr, welche die allge-
meinen Kosten der Abfallbewirtschaftung abdeckt, sowie eine variable Gebühr für jede durchge-
führte Entleerung der grauen Restmülltonne. Die fixe und die variable Gebühr sind abhängig vom 
Volumen der Restmülltonne. Nur die tatsächlich ausgeführten Mülltonnenentleerungen werden 
verrechnet.

Mülltonnenvolumen 
für gemischte Restabfälle 

Sack

Mülltonnenvolumen (in Liter) 60 80 120 180 240 360 80

Fixe Gebühr pro Jahr (in Euro) 86 106 147 203 245 332 /

Gebühr pro Entleerung (in Euro) 1,73 2,14 2,97 3,90 4,95 6,68 3,60

Zusätzlich zu den Gebühren für die öffentliche Müllabfuhr, wird eine Pauschalgebühr für sonstige 
für die Gemeinde anfallende Kosten zur Bewirtschaftung von Abfällen erhoben.
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Haus-zu-Haus-Sammlung von Bioabfällen

Der Nutzer der öffentlichen Abfallsammlung hat Anspruch, ohne zusätzliche Zahlungen, 
sofern er dies wünscht, auf eine Mülltonne mit braunem Deckel für die Getrenntsamm-

lung von Bioabfällen (Essensreste, Küchen-und Gartenabfälle). Aufgrund der Tatsache, dass die 
Mülltonne vorrangig für die getrennte Erfassung organischer Abfälle vorgesehen ist, die bisher in 
der grauen Mülltonne landeten, beläuft sich ihr Volumen auf 60 Liter. Gartenabfälle sollten daher 
weiterhin über Eigenkompostierung oder über die bestehenden Sammelstellen entsorgt werden. 
Auch diese Mülltonne ist mit einem Transponder ausgestattet um die Entleerungen einzeln zu 
erfassen. Sie werden von Mai bis Oktober wöchentlich entleert und den Rest des Jahres alle zwei 
Wochen.

Auf Anfrage kann ein größeres Mülltonnenvolumen beantragt werden. Zusätzliches Mülltonnenvo-
lumen, welches 60 Liter überschreitet, wird einmalig mit einer Gebühr von 0,25 Euro pro zusätzli-
chen Liter und mit 0,038 Euro pro zusätzlich geleerten Liter pro Sammlung in Rechnung gestellt.

Haus-zu-Haus-Sammlung von Hohlglas

Der Nutzer der öffentlichen Abfallsammlung hat Anspruch, ohne zusätzliche Zahlungen, sofern 
er dies wünscht, auf eine 120-Liter-Mülltonne mit grünem Deckel für die Getrenntsammlung von 
Hohlglas. Die Mülltonne wird alle sechs Wochen entleert.

Falls ein Halter darüber hinaus zusätzliches Volumen benötigt, so wird dies mit einer einmaligen 
Gebühr von 0,25 Euro pro Liter in Rechnung gestellt. Die jährliche Entleerungsgebühr beträgt 
0,142 Euro pro Liter zusätzlich bereitgestelltes Volumen.

Haus-zu-Haus-Sammlung von Altpapier/Kartonagen

Der Nutzer der öffentlichen Abfallsammlung hat Anspruch, ohne zusätzliche Zahlungen, 
sofern er dies wünscht, wahlweise auf eine Mülltonne mit blauem Deckel von 120 oder 240 

Litern für die Getrenntsammlung von Altpapier. Die Mülltonne wird monatlich entleert.

Falls ein Halter darüber hinaus zusätzliches Volumen benötigt, so wird dies mit einer einmaligen 
Gebühr von 0,25 Euro pro Liter in Rechnung gestellt. Die jährliche Entleerungsgebühr beträgt 0,10 
Euro€pro Liter zusätzlich bereitgestelltes Volumen.

Allgemeine Regeln in Bezug auf die Haus-zu-Haus-Sammlungen

Am Tag der Entleerung sind die Mülltonnen ab sieben Uhr morgens entlang der öffentlichen Stra-
ße bereitzustellen und anschließend wieder schnellstmöglich hereinzuholen. Mülltonnen, deren 
Deckel nicht vollständig schließt, werden von der Abfuhr ausgeschlossen. Die Mülltonnen sind Ei-
gentum der Gemeinde beziehungsweise des Sidec und sind in einem sauberen Zustand zu halten.
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Sammlung auf Abruf von Sperrmüll

Sperrmüll (zum Beispiel Möbel, Teppiche, Matratzen) wird viermal jährlich vor der Haustür abge-
fahren. Die Anfrage hierzu muss spätestens 48 Stunden vor dem veröffentlichten Sammeltermin 
an die Gemeindeverwaltung gerichtet werden. Sperrmüll wird mit 0,35 Euro pro kg in Rechnung 
gestellt.

Sammlung von PMC-Verpackungen in Valorlux-Säcken

PMC-Verpackungen (Plastikflaschen, Metallverpackungen, Getränkekartons, Plastikfolien 
und -tüten, Plastiktöpfe, -becher und -schalen) werden über eine Haus-zu-Haus-Sammlung 

durch Valorlux zweimal im Monat eingesammelt. Schwarze Kunststoffverpackungen sind nicht 
zugelassen. Die Säcke zur Sammlung sind bei der Gemeindeverwaltung erhältlich.

Bring-Sammlung von Haushaltsabfällen

Alle Haushaltsabfälle, die nicht über eine separate Haus-zu-Haus-Sammlung erfasst werden 
und die einer Verwertung oder spezifischen Behandlung unterzogen werden müssen, wie zum 
Beispiel Sondermüll, Elektronik- oder Elektroschrott, können über die Containerparks des Sidec 
entsorgt werden.

Die Öffnungszeiten der Containerparks befinden sich auf der Homepage des Sidec. Weitere Aus-
künfte erteilt die Gemeinde oder das Sidec (www.sidec.lu ; Tel. 80 89 83). 

Co-funded by  
the European Union

So laden Sie Ihr Elektroauto zuhause!
Die Installation einer Wandladestation in den eigenen vier Wänden ist eine sichere  
und intelligente Lösung die deutlich die Ladezeit reduziert.

•  Empfohlen wird die Installation einer Wandladestation mit einer Ladeleistung von bis zu 11 kW. 

•  Ab einer Leistung von 7 kW ist eine Verkabelung mit Ihrem intelligenten Stromzähler obligatorisch. 

•  Lassen Sie die Überprüfung der bestehenden Elektroinstallation des Gebäudes und die Anbringung 
der Ladestation von einer zertifizierten Elektrofachkraft durchführen!

Sollten Sie Ihr Elektroauto tagsüber laden, besteht die Möglichkeit  
Ihren selbst produzierten Photovoltaikstrom zu nutzen!

Partner für eine nachhaltige 
Energiewende

8002 11 90
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LA COLLECTE DES DÉCHETS

La commune de Beaufort est membre du syndicat intercommunal – Sidec – qui assure dans l‘in-
térêt de ses communes membres la collecte publique des déchets ménagers précisée ci-après : 

Collectes à domicile des déchets ménagers résiduels en mélange

Par déchets ménagers résiduels en mélange, on entend un mélange de différentes fractions 
de déchets à soumettre à un traitement afin d‘y récupérer des déchets valorisables ou bien 

en vue de leur élimination.

Les déchets ménagers résiduels en mélange sont collectés à domicile toutes les deux semaines 
suivant un calendrier rendu public par la commune moyennant des poubelles à deux roues mises 
à la disposition des usagers par la commune en six volumes différents. Pour l‘évacuation occa-
sionnelle de sur-quantités en déchets, la commune tient à la disposition des usagers des sacs à 
un volume de 80 litres. Il est obligatoire de disposer et de se servir d‘une poubelle grise et une 
dispense ne peut être accordée que sur une demande motivée à soumettre au collège échevinal.

La poubelle grise est interdite aux fractions de déchets qui sont enlevés séparément à la source, 
comme par exemple les biodéchets, les verres creux, les papiers et cartons, les PMC, les déchets 
problématiques, les déchets électroniques, les déchets inertes ainsi que tout autre déchet qui par 
sa nature ou son volume ne peut pas être traité avec les autres déchets ménagers résiduels.  

Chaque poubelle est munie d‘un transpondeur (« chip ») pourvue d‘un code individuel associé 
directement au détenteur de la poubelle et permettant ainsi de constater le nombre de vidanges 
de poubelles réalisées en cours d‘année.       

Il est facturé une taxe fixe comprenant les frais généraux de la collecte publique et une taxe de 
vidange redevable pour chaque vidange de poubelle grise réalisée. La taxe fixe et la taxe de vi-
dange varient en fonction du volume de la poubelle. Seules les vidanges effectivement réalisés 
sont facturés.

 Poubelles à déchets 
 ménagers résiduels en mélange      

sac

volume (en litres) 60 80 120 180 240 360 80

taxe fixe par an (en euros) 86 106 147 203 245 332 /

taxe par vidange (en euros) 1,73 2,14 2,97 3,90 4,95 6,68 3,60

Outre les taxes pour la collecte publique, il est prélevé une taxe forfaitaire pour couvrir les autres 
frais encourus par la commune en matière de gestion des déchets.
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Collectes à domicile de biodéchets   

L’usager de la collecte publique a droit sans paiement, s’il le souhaite, à une poubelle à 
couvercle brun destinée à la collecte séparée des déchets biodégradables (déchets bio-

dégradables de déchets alimentaires, de cuisine ou de jardin). Du fait que la poubelle soit destinée 
prioritairement à l’évacuation des déchets biodégradables contenus jusqu’ici dans la poubelle gri-
se, son volume s’élève à 60 litres. Les déchets de jardinage devraient en ce sens continuer à être 
compostés à domicile ou bien à être évacués vers les entrepôts de collecte existants. Les pou-
belles sont équipées elles-aussi d’un transpondeur pour identifier individuellement les vidanges 
réalisées. Elles sont vidangées hebdomadairement de mai à octobre et toutes les deux semaines 
le reste de l’année.

L’usager peut recevoir, sur sa demande, un volume de poubelle plus grand. Les volumes dépas-
sant les 60 litres font l’objet d’un paiement unique de 0,25 euros par litre supplémentaire fourni et 
sont facturés 0,038 euros par litre supplémentaire vidangé par collecte.

Collectes à domicile de verres creux

L’usager de la collecte publique a droit sans paiement supplémentaire, s’il le souhaite, à une pou-
belle à couvercle vert d’un volume de 120 litres pour évacuer son verre creux. La poubelle est 
vidangée toutes les six semaines.

Pour les usagers désireux de recevoir un volume supplémentaire dépassant celui offert, un paie-
ment unique de 0,25 euros par litre. La taxe de vidange annuelle est de 0,142 euros par litre sup-
plémentaire fourni.

Collectes à domicile de vieux papiers / cartons

L’usager de la collecte publique a droit sans paiement supplémentaire, s’il le souhaite, à une 
poubelle à couvercle bleu d’un volume de 120 ou 240 litres pour évacuer ses vieux papiers. 

La poubelle est vidangée mensuellement.

Pour les usagers désireux de recevoir un volume de poubelle dépassant celui offert, un paiement 
unique de 0,25 euros par litre est dû. La taxe de vidange annuelle est de 0,10 euros par litre sup-
plémentaire fourni.

Règles générales relatives aux collectes à domicile

Pour leur vidange, les poubelles sont à placer, avec couvercles fermés, le jour de la collecte le long 
de la voie publique à partir de sept heures le matin et à rentrer le jour même le plus rapidement 
possible. Les poubelles dont les couvercles ne ferment pas complètement sont écartées de la col-
lecte et ne sont pas vidées. Les poubelles restent la propriété de la commune respectivement du 
Sidec et sont à maintenir dans un état propre par l‘usager.
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Collectes en vrac sur commande de déchets encombrants

Les déchets encombrants (par exemple meubles, tapis, matelas) sont enlevés à domicile quatre 
fois par an. La demande d’enlèvement des déchets encombrants doit être signalée à la commune 
au plus tard 48 heures avant la date d’enlèvement rendu public par la commune. La collecte des 
encombrants est facturée à raison de 0,35 euros par kg.

Collectes en sacs des emballages en PMC par Valorlux

Les emballages en PMC (bouteilles plastiques, emballages métalliques, cartons à boissons, 
films et sacs en plastique, pots, gobelets et barquettes en plastique) sont enlevés à domici-

le par Valorlux deux fois par mois. Tous les plastiques noirs ne sont pas admis. Les sacs de collecte 
sont disponibles à l’administration communale.

Collectes par apport volontairede déchets ménagers

Tous les déchets d’origine domestique ne faisant pas l’objet d’une collecte à domicile et 
plus particulièrement les déchets susceptibles à être soumis à une valorisation ou bien à un trai-
tement approprié comme les déchets problématiques, électroniques ou électriques peuvent être 
évacués par apport volontaire aux divers parcs à conteneurs du Sidec.

Les heures d’ouverture des parcs à conteneurs du Sidec peuvent être consultées sur la homepage 
du Sidec. De plus amples renseignements sont fournis par la commune ou le Sidec (www.sidec.lu ; 
téléphone 80 89 83)

Chargez votre voiture électrique à domicile !
L’installation d’une borne de charge domestique réduit considérablement le temps de charge  
et permet une charge sécurisée et intelligente. 

•  Il est recommandé d’installer une borne de charge murale d’une puissance pouvant aller jusqu’à 11 kW.

•  À partir d’une puissance de 7 kW, une connexion à votre compteur intelligent est obligatoire.

•  Confiez le contrôle de l’installation électrique du bâtiment et la mise en place de la borne  
à un électricien qualifié !

En chargeant votre voiture électrique pendant la journée, vous pourrez profiter  
de l’électricité produite par vos panneaux photovoltaïques ! 

Partenaire pour une transition 
énergétique durable

8002 11 90
Co-funded by  
the European Union
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EE CHANTIER ASS KENG SPILLPLAZ

Gutt Wieder a keng Schoul. Fir d’Kanner ass 
dat eng gutt Kombinatioun fir de ganzen 
Dag dobaussen ze sinn a mat Frënn a Kol-
legen am Duerf eng flott Zäit ze verbrén-
gen. Dat kann doheem,  op enger Spillplaz, 
an der Schwämm, op engem vun de Multi-
sports-Terrainen oder einfach an der Natur 
an am Bësch sinn. 

Allerdéngs eegent sech ee Chantier op kee 
Fall als eng Spillplaz an dat muss een nach 
eng Kéier däitlech ënnersträiche well eng Rei 
Kanner sech net drun halen. Obwuel de Chan-
tier no de Virschrëfte mat Gitteren zou ass, 
ge säit ee regelméisseg Kanner um Chantier 

spillen. Besonnesch de leschte Summer konnt 
ee vill Kanner a Jugendlecher um Bau vun der 
neier Spillschoul a Maison Relais gesinn. D’El-
tere sollen et net op déi liicht Schëller huelen 
an dat net nëmme wéinst der Sécherheet vun 
hire Kanner. Si sinn och haftbar fir dat, wat hir 
Kanner do stiichten a musse fir de Schued op-
kommen, deen dobäi entsteet. Dat gëlt nëm-
me fir dëse Chantier mais fir sämtlech Schan-
tercher.

Ee puer aktuell Fotoen vu bannen aus der 
Spillschoul a Maison Relais an där am Ganzen 
175 Kanner  (Spillschoul 108 Kanner a Maison 
Relais 67 Kanner) wäerten ënnerbruecht ginn.

REPORTAGE
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INVESTITIOUNEN AN 
EE MODERNT WAASSERNETZ      

geet d’Waasser op de Grondhaff an iwwert de 
Basseng Hondsbierg op Déiljen. 

Des Weideren ass virgesinn, datt d’Waasser 
vum Basseng Hondsbierg duerch eng Lei-
tung an den neie Basseng op der Heed kënnt 
(Fotoen op dëser Duebelsäit). An dësem neie 
Waasserbasseng op der Heed sinn dräi Cuve 
vu jeeweils 400 Kubikmeter. Zwou Cuve si fir 
Beefort an eng Cuve fir een interkommunale 
Projet bestëmmt. Vu que, datt Beefort Waas-
ser aus dem Mëllerdall kritt, schaaft Gemeng 
Beefort sech een zweet Standbeen an der 
Waasserversuergung. Zu Déiljen ginn zur Zäit 
nei Leitunge geluecht fir déi altersschwaach 
an empfindlech Réier ze ersetzen.    

An der Wanterzäit läit de deegleche Waas-
serverbrauch an eiser Gemeng bei ongeféier 
350 Fudder den Dag an de Verbrauch ver-
duebelt sech am Summer op ongeféier 700 
Fudder. An der Gemeng Beefort huet all 
Uertschaft säin eegene Waasserréseau, deen 
net matenee verbonnen ass. Dat soll sech an 
der noer Zukunft änneren. 

Aus de Quellen um Cloosbierg zu Déiljen kënnt 
genuch Waasser fir datt déi ganz Gemeng ka 
beliwwert ginn. Zanter kuerzem funktionéiert 
um Cloosbierg eng modern Waaseropberee-
dungsanlag, déi ënner anerem eng UV-Anlag 
fir d’Bakterien an aner Substanzen aus dem 
Quellwaasser ze éliminéieren. Aus dëser Anlag 
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DAS PROBLEM “FEUCHTTÜCHER”

Viel zu oft werden sie verharmlost, doch in 
Wahrheit stellen sie ein ernstes und schwer-
wiegendes Problem in der Abwasserreini-
gungsbranche dar. Die Rede ist von Feucht-
tüchern, die sich im alltäglichen häuslichen 
Gebrauch befinden. Für die meisten Haus-
halte ist deren Nutzung mittlerweile fast 
undenkbar, doch die damit verbundenen 
Schäden, die diese „harmlosen“ Tücher ver-
ursachen, werden kaum thematisiert. Nach 
Gebrauch werden die Feuchttücher über den 
einfachsten Weg entsorgt - nämlich in die 
Toilette, und geraten somit in den Abfluss. .   

Viele Hersteller solcher Feuchttücher wei-
sen auf den Verpackungen darauf hin, dass 
ihr Produkt auf diese Weise entsorgt werden 

könnte. Es wird als „biologisch abbaubar“ 
gekennzeichnet, was natürlich beim Endver-
braucher keinerlei Verdachtsfragen aufbringt; 
und das zu Recht. Dass die Faserstoffe sich 
mit der Zeit biologisch abbauen lassen ist 
eventuell nachvollziehbar. Von der Dauer die-
ser Abbauphase ist jedoch nie die Rede. Es 
könnte Wochen, Monate, sogar Jahre dauern, 
die Verpackungen geben diese Information 
leider nicht an. 

Das Problem entsteht jedoch wesentlich frü-
her: sobald die Feuchttücher in den Kanal 
gelangen, braucht es nur wenige Minuten bis 
sie an dem nächstgelegenen Pump- oder Klär-
werk ankommen und sich dort in die Beförde-
rungspumpen verfangen. 
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Durch dieses Phänomen bilden sich in kurzer 
Zeit massive Verzopfungen, die die Laufrad-
kanäle der Pumpen verstopfen und einen 
Pumpenausfall verursachen, was für die Ab-
wasserentsorger eine wahre Plage darstellt. 
Die Feuchttücher, welche es schaffen von den 
Pumpen durchgeschleust zu werden, gelan-
gen in die Klärwerke und können ihren Weg 
bis in die Klärbecken finden um sich letzten 
Endes dort zu verfangen. Die daraus folgen-
den Beschädigungen stellen nicht nur eine re-
gelrechte Gefahr für die Umwelt dar, sondern 
sprengen jedes Jahr die vorgesehenen Aus-
gaben für Unterhaltkosten. Mehrere tausende 
Euro müssen jährlich für das Reparieren alter, 
beziehungsweise für die Anschaffung neuer 
Pumpen vorgesehen werden. Kosten, welche 
auf die verschiedenen Gemeinden des Ab-
wasserverbandes aufgeteilt und letztendlich 
wieder über den Wasserpreis eingezogen 
werden. 

Es ist wichtig jeden Nutzer solcher Produk-
te darauf aufmerksam zu machen, dass das 
Entsorgen von Feuchttüchern über den Ab-
fluss ein absolut widersinniges Fehlverhalten 
ist und extrem kostspielige Folgen mit sich 
bringt. Die Toilette ist kein Abfalleimer, außer 
Toilettenpapier darf nichts Weiteres durch 
den Abfluss entsorgt werden. 

Aus diesem Grund macht der Abwasserver-
band Sidest einen Aufruf, diese Produkte 
artgerecht zu entsorgen, im Sinne einer wirt-
schaftlichen Abwasserreinigung und im Res-
pekt gegenüber unserer Umwelt.
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NEI VËLOSSTÄNNER A KENG CLÔTUREN

Am Kader vun der doucer Mobilitéit, déi ëm-
mer méi ënnerstëtzt gëtt, huet d’Gemeng 
Beefort op sechs Plazen nei Vëlosstänner 
opgestallt. Zesumme mat der Lëtzebuerger 
Vëlos-Initiativ (LVI) gëtt schonns eng Zäit-
chen un engem Gesamtkonzept fir d’Gemeng 
Beefort an Uschloss un dat nationaalt Vëlos-
netz geschafft.

Op Recommandatioun vun der LVI sinn déi 
nei Vëlosstänner aus Edelstol sougenannt 
“Anlehnbügel mit Knieholm”. Op den éischte 
Bléck gesi se net grad aus ewéi déi klassesch a 
bekannt Vëlosstänner, déi an der Tëschenzäit 
ee ganz groussen Nodeel hunn an doduercher 
och “Felgenkiller” genannt ginn. Hautesdaags 
sinn d’Vëloe vill méi grouss a bestinn aus méi 
empfindlechem Material ewéi Carbon zum 

Beispill. Duerch de verlagerte Schwéierpunkt 
kënnt et vir, datt d’Vëloen ëmfalen an dobäi 
d’Felge beschiedegen. Op engem Bigel kann 
op all Säit ee Vëlo ofgestallt an ugestréckt 
ginn. Déi zwee Vëloen op de Fotoe sinn iwwe-
regens E-Bikes, déi d’Gemeng d’lescht Joer 
kaaft huet. Et sinn also nei Vëlosstänner in-
stalléiert ginn a keng Clôturen oder Barrièren 
fir eppes ze spären oder ofzetrennen.

Déi nei Vëlosstänner sinn tëschen der Ge-
meng an der Kierch, beim Bushaischen an 
der Härewiss, bei der Entrée vun der Maison 
du Parc, virum regionalen Office social an de 
Beeforter Guiden a Scouten, an der Géigend 
vun der Apdikt beim Foussgängeriwwergank 
an tëschen dem Bäcker an der “Place des Na-
tions” (um Kiosk).
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SAISONRÉCKBLECK 2019/2020 BEI DE “KNIGHTS” 

Et sollt eng speziell Saison 

2019/2020 ginn, an där de Bee-

forter Äishockey säi 50. Anniver-

saire feiert. Mee dës ongewéin-

lech Saison ass den 13. Mäerz 

duerch d’Corona-Kris onerwaart 

fréi ob een Ënn komm. 

D’Virbereedungen op dës Sai-

son waren duerch vill Inconnue 

ronderëm Ëmbauaarbechten op 

der Beeforter Äispiste markéiert. 

Den neie Komplex mat ënner 

anerem neie Vestiairen fir den 

Äishockey sollt fir den Oktober 

2020 an esou och fir d’Ouverture 

vun der Äispiste fir Wantersaison 

2019/2020 zu Beefort fäerdeg 

sinn. Fir de 50. Jubiläum vum 

Beeforter Äishockey huet d’Lët-

zebuerger Äishockeyfederatioun 

(FLHG) proposéiert d’Olym-

pia-Qualifikatioun am November 

op der Äispiste zu Beefort aus-

zedroen. Eng eemoleg Chance 

fir Beefort an den Äishockey, déi 

och vum IHCB an dem Syndicat 

d’initiative et du tourisme Bee-

fort ënnerstëtzt ginn ass.

No villen Imprévue beim Bau vun 

den neie Vestiairen huet dëst in-

ternational Turnéier awer missten 

op Kockelscheier verluecht ginn. 

Den neie Komplex mat den Ves-

tiairen sollt réischt fir Dezember 

fäerdeg ginn. Doropshin huet och 

den IHCB sech mat der belscher 

Äishockeyfederatioun gëeenegt, 

fir all seng Heemmatcher an der 

belscher Divisioun 1 réischt ab Ja-

nuar 2020 auszedroen.

No engem laange Summer mat 

Training op Rollerblades, Fitness 

an Athletik war Ufank Oktober 

2019 d’Äis zu Beefort prett an 

den IHCB konnt erëm op der Äi-

spiste trainéieren. En provisore-

sche Container-Komplex gouf als 

Vestiaire fir grouss a kleng Spil-

ler opgeriicht. Mam Trainer John 

Bierchen konnt de Kontrakt ver-

längert ginn, sou datt hien a seng 
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zweet Saison zu Beefort gaan-

gen ass.

 

D’éischt Équipe huet seng Aus-

wäertsmatcher alleguer vun Ok-

tober bis Dezember gespillt. Et 

stoungen haart Wochen um Pro-

gramm vun de Beeforter Spiller, 

déi an zéng Wochen déi aacht 

Auswäertsmatcher hannerteneen 

hu misste spillen. Fir Amateur-

spiller war dat eng Erausfuerde-

rung all Weekend sechs bis aacht 

Stonnen am Bus ze verbréngen 

fir op Matcher ze fueren. An sou 

haten d’Knights och Schwiereg-

keeten, no kuerzem Äistraining 

an d’Saison eranzekommen. Déi 

éischt dräi Matcher géint Heren-

tals, Mechelen a Kortrijk goufen 

jeeweils knapp verluer.

 

De 26. Oktober huet den IHCB 

ee groussen Tryout-Dag orga-

niséiert, wou Kanner tësche véier 

an zwielef Joer den Äishockey 

konnte kenneléieren. De Club 

huet all Kand eng komplett Aus-

rüstung ausgeléint. Iwwer 20 

Kanner hu matgemeet an d‘Initia-

tive war ee groussen Erfolleg. Vill 

Kanner ware sou begeeschtert, 

datt si sech direkt am Veräin 

ugemellt hu fir de Rescht vun der 

Saison um Training deelzehuelen.

 

War et bis dohi fir Knights an 

der Divisioun 1 net gutt gelaf, 

konnten déi Beeforter Ufank No-

vember mat  3:2 auswäerts beim 

Meeschter vun der leschter Sai-

son (Chiefs Leuven) gewannen. 

Kuerz duerno ass mam Sascha 

Backes en talentéierte Lëtze-

buerger Nationalspiller op Bee-

fort gewiesselt. Bis zum Enn vun 

der Hironn konnte weider dräi 

Matcher gewonne ginn.

Nieft der éischter Équipe waren 

och d’zweet Équipe an d’Oldies 

ganz aktiv. Ufank Dezember 

hunn déi kleng Äishockeyspiller 

sech natierlech iwwer de Besuch 

vum Kleeschen gefreet.

 

Ongedëlleg hunn Trainer, Spil-

ler, Verantwortlecher, Sponsoren 

a Fans op den éischten Heem-

match vun der Divisioun 1 zu Bee-

fort gewaart. De 4. Januar konnt 

de spéideren Tabellenéischten 

aus Herentals an der Verlänge-

rung mat 4:3 geklappt ginn an 

dat virun iwwer 500 Zuschauer. 

Ee grousse Spektakel fir Fans an 

eng flott Reklamm fir den Äisho-

ckeysport.

 

Eng Woch méi spéit war de 

Maskottchen “Sharky” vun den 

Kölner Haien op Besuch zu Bee-

fort beim Match géint Mechelen. 

Ee weideren Highlight war den 

“Teddy Bear Toss” den 29. Feb-

ruar. Dobäi geheien d’Zuschau-

er Teddy-Bieren op d’Äis soubal 

Knights den éischte Goal schéis-
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sen. All Teddye gi gesammelt 

an un eng wueltäteg Organisa-

tioun gespent. Dëst Joer war et 

d’”Fondation Sarah Grond” vum 

Lëtzebuerger Äishockeyspiller 

Yves Barthels. Dës Fondatioun 

ënnerstëtzt Kanner, déi een oder 

déi zwee Eltere verluer hunn. 

Deen Owend goufen am Ganze 

634 Petzie gesammelt.

Den 3. Mäerz stoung den 50. 

Anniversaire am Virdergrond 

beim Match géint Antwerpen. 

Eng Rei vun den Spiller vun der 

éischter Stonn waren um Äis vi-

rum Match. Ee flotte Geste fir déi 

Generatioun ze éieren, déi den 

Äishockey zu Beefort an d’Liew-

en geruff huet. Net ze vergiessen 

sinn all déi Leit, déi sech di lescht 

50 Joer am Beeforter Äishockey 

engagéiert a gehollef hunn dëse 

flotte Sport weiderzebréngen.

 

Zu deem Zäitpunkt wosst nach 

keen, datt dëst dee lëschte 

Match zu Beefort sollt sinn. Kuerz 

drop gouf de Championat an och 

de Playoff ofgesot. Domat war 

d’Saison ganz schnell fäerdeg an 

d’Äispiste ass zougemaach ginn. 

Eng Situatioun, déi zwar traureg 

ass, mee un där keen eppes kann 

änneren. Fir Jugend- a Senior-

spiller ze schützen gouf och di-

rekt den Training annuléiert.

 

Sportlech gesi war des Saison al-

les mee net enttäuschene, trotz-

dem muss ee soen, datt d’Beefort 

Knights des Divisioun 1 kéinte ge-

wannen. Zum Enn vun der Saison 

2019/2020 stinn d’Knights op 

der véierter Platz, woubäi des 

Tabell net immens vill seet well 

verschiddenen Équipen méi oder 

manner Matcher gespillt hunn.

Datt d’Beefort Knights zu de 

beschten Équipen an der Divi-

sioun 1 gehéieren, beleeën och 

d’Statistiken. Et goufen néng vu 

15 Matcher gewonnen. Vun de 

sechs Défaiten waren der zwou 

an der Verlängerung. D’Knights 

hunn 81 Goaler geschoss (drëtt-

beschte Wäert an der Liga) an 

hu just 53 Goaler geschoss kritt 

(beschte Wäert an der Liga). 

Derbäi kennt nach, datt dräi Spil-

ler vun de Beefort Knights an 

der Scoringlëscht gutt placéiert 

sinn: Benny Welter (zweet Platz 

mat 38 Punkten), Sascha Backes 

(véiert Platz mat 33 Punkten) an 

de Mirko Mosr (néngt Platz mat 

27 Punkten). Donieft sinn déi 

Beeforter mat Ofstand déi fairs-

ten Équipe a kruten déi mannste 

Strofminutten. An natierlech läit 

Beefort mat engem Zuschauer-

schnëtt vu ronn 450 Leit wäit vir 

an der belscher Divisioun 1.

 

Nieft der éischter Équipe hunn 

och déi zweet Équipe, d’Oldien 

an Jugendéquipe Frëndschafts-

matcher gespillt. Och vill nei 

Membere konnte gewonnen 

ginn, sou datt den Beeforter 

Veräin um Enn vun der Saison 

2019/2020 125 aktiv Memberen 

(60 Senioren a 65 Junioren) hat. 

Fir Oktober 2020 (jee nodeem 

wie Corona-Situation bis dohin 

evoluéiert huet) wäert erëm en 

Äishockey-Tryout-Dag fir Kanner 

stattfannen, fir sou nei kleng Äis-

hockeyspiller ze fannen.
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ERFOLGREICHER  NACHWUCHS 

Nach über einem Jahr Verlet-

zungspause kämpfte Anetta 

Mosr am Sonntag, den 12. Janu-

ar, in der U21 (-63 kg) in Eind-

hoven bei den „Dutch Open“. 

Nach einem Freilos in Runde 

eins, zwei vorzeitigen Siegen in 

Runde zwei und drei, stand sie 

im Halbfinale. Hier konnte sie 

sich noch nicht auf ihre Gegnerin 

einstellen und verlor vorzeitig 

nach drei Shido-Strafen. Im da-

rauffolgenden Kampf um Bronze 

konnte sie wiederum vorzeitig 

mit zwei Waza ari-Wertungen 

gewinnen und sich mit der Bron-

zemedaille belohnen. 

Anfang Februar konnte Anetta 

Mosr ihr tolles Resultat von den 

„Dutch Open“ bestätigen und er-

reichte bei den „Judo Open“ im 

belgischen Herstal wieder die 

Bronzemedaille.

Acht Kämpferinnen und Kämpfer 

gingen bei der U9 und U11 bei m 

„Mini Judo Dudelange“ am 19. Ja-

nuar an den Start. Leo Bangnow-

ski, Liam Ronk, Alicia Sokolov und 

Yan Schüller gingen als Sieger in 

ihrer Klasse hervor während Neo 

Hauer, Tun Bangnowski, Matilde 

Ferreira und Nouir Althasan den 

zweiten Platz belegten.

Nach vielen Jahren Abwesenheit 

fand am 31. Januar wieder ein Re-

gionaltraining mit dem National-

trainer Thomas Kessler in Befort 

statt.

Eine nicht alltägliche „Trai-

ningseinheit“ erfolgte am fol-

genden Dienstag in Echternach. 

Durch die Tiefbauarbeiten für den 

Sporthallenneubau konnte das 

Grundwasser ungehindert in die 

unteren Stockwerke eindringen. 

Innerhalb von nur einer Stunde 

wurden die Matten aus der Ju-

dohalle in das darüber liegende 

Stockwerk in Sicherheit gebracht 

werden. Nach gerade einmal 20 

Minuten waren alle Matten wie-

der im Trockenen. Das Training 

wurde deshalb kurzerhand nach 

Befort verlegt. 
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Auf dem Siegerpodest: Alicia Sokolov, Leo Bangnowski und Yan Schüller (v.l.n.r.).

Bronzemedaille für Anetta Mosr bei den „Dutch Open”. Erster Platz für Liam Ronk. 



50

12. – 18. Januar 

D’Kanner an d’Léierpersonal aus dem Cycle 4.1 ware 
vum 12. bis den 18. Januar zu Arêches-Beaufort a Fran-
kräich. Wat a wéi se dës Woch erlieft hunn, dat erziele 
se an hirem Beitrag:  

“De Sonndeg, de 12. Januar, hu mir scho missten an aller 
Herrgottsfréi opstoen fir de Bus op Arêches-Beaufort 
ze huelen. Mir waren alleguerten zimlech opgereegt a 
keen huet wierklech vill an der Nuecht geschlof. Am 
Rond-point bäi der Schoul hu mir eis Elteren nach eng 
Kéier an den Aarm geholl an hinnen Äddi gesot. Fir den 
een oder aneren war dat déi éischten Kéier, dass si ouni 

d’Elteren fortgefuer sënn. Eise Buschauffer, de Jochen, 
war ganz sympathesch. Ënnerwee hu mir gespillt, ge-
laacht, geliest a gebraddelt an och den een oder aneren 
Film gekuckt, de mir matbruecht haten. No bal zéng 
Stonnen an e puer Pausen sënn mir dann endlech zu 
Arêches ukomm.

Eisen “Hotel”, den “Hameau des Champs”, war virun e 
puer Joer duerch e Feier zu engem groussen Deel of-
gebrannt. No laangen Renovatiounsaarbechten konn-
ten mir awer elo nees do ënner Dag kommen. Fir d’al-
leréischt hu mir eis schwéier Kofferen op d‘Zëmmeren 
missten bréngen. Dat war guer nët esou evident. Bäi e 
puer vun eis war de Koffer bal méi grouss a schwéier 

CHRONIK

JANUAR 2020
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wéi si selwer. Zum Gléck kruten mir awer dobäi och 
gehollef. D’Auspaken vum Koffer ass fir munchereen 
an enger Vakanz dat Schlëmmsten. Awer fir eisen Jof-
feren a Schoulmeeschteren ze beweisen, datt mir dat 
awer och kënnen, hu mir nët einfach alles an de Schaf 
gequetscht, mä schéin ageraumt. Duerno hu mir miss-
ten eis Schistrëmp undoen well mir eis Schimaterial 
sollten kréien: een Helm fir d’Sécherheet, Schischong 
an natierlech d’Skier. Well dat alles scho virbereet war 
an alles schonn op eis Gréisst a Gewiicht ugepasst war, 
ware mir schnell fäerdeg domadder a kruten am Hotel 
eist Owesiessen. Et gouf eng lecker Raclette! Duerno 
kruten mir nach eisen üblechen Dagesoflaf erkläert.

De nächste Moien sënn mir scho kuerz no siwen Auer 
waakreg gemaach ginn. Mir hunn eis Schisaachen scho 
missten undoen a sënn du Frühstücken gaangen: et 
goufen Cornflakes, Baguetten, Mëllech a villes méi.

D’Schischong an d’Schier konnten mir ëmmer am “local 
de ski” stoen loossen. Do war et ëmmer gutt waarm. 
Et war awer guer nët esou einfach fir d’Schischong 
déi éischte Kéier richteg unzekréien. Ier mir dann op 
d’Schipiste gaangen sënn, kruten mir nach d’Fortfaiten 
fir d’Schilifter wou eis Schilehrer op eis gewaart hunn: 
d’Bérangère, d’Florence, de Jean-Noël, an de Michel. Si 
waren zimlech sympathesch. An déi kënnen nawell zim-
lech gutt Schi fueren! Nodeems mir eis Schier ugedoen 
haten, goufen mir a véier Gruppen agedeelt. Am Ufank 
waren mir op enger Ufängerpiste a mir hu geléiert ri-
icht aus ze fueren a mam Plou (dem “chasse neige”) ze 
bremsen. E puer vun eis, déi scho gutt fueren konn-
ten, waren zesummen an enger Grupp a sënn nët laang 
op dem einfachen Hiwwel bliwwen. No zwou Stonnen 
Cours um Moien haten mir e Bärenhonger an hunn eis 
op de Mëttesdësch gestierzt. No engem gudden Iessen 
sënn mir nees op d’Piste gaangen. Schon um Enn vum 
Dag konnten mir eng kleng Course op engem Deel vun 
der bloer Piste man. Dat war cool. No dem éischten 
Dag hunn der scho vill vun eis déi richteg Technik be-
herrscht. Well mir zu Befort vill Schlittschong fueren, 
hu mir schonn eppes wat eis Schilehrer „équilibre du 
patineur“ nennen. Aus dem Grond sënn mir och relativ 
schnell a gutt weiderkomm esou datt mir och schonn 
méi schwéier Pisten konnten an Ugrëff huelen. Esou 
konnten mir schonn no zwee Deeg op de „Sarrazines“ 
an dem „Bonnet Rouge“ austoben. Trotz e puer Chuten 
am Ufank ware mir richteg frou Schi ze fueren an et  
huet richteg Spaass gemaacht. 

No zwou Stonnen Schischoul Moies sënn mir fir Mët-
teg ëmmer an eisen Hotel iessen gaangen. Duerno sto-

ungen och nach Mëttes zwou Stonnen Schi um Pro-
gramm. Eis Schier an eis Schischon konnten mir iwwert 
Mëtteg zum Gléck ëmmer uewen um Bierg loossen. 
Esou war et fir eis méi einfach d’Sessellifter ze benot-
zen. Nomëttes kruten mir een klengen Goûter, wéi mir 
nees zréck an eisen Hotel koumen: een waarmen Scho-
cki an e Kichelchen koumen dunn grat richteg. No en-
ger Stonn Schoul sënn mir eis pro Zëmmer jeeweils een 
nom aneren Duschen gaangen. Währenddem hunn déi 
aner Kanner un hirem Tagebuch weidergeschriwwen. 
Nom Iessen, wa mir nët ze midd waren, do stoungen 
nach Aktivitéiten wéi zum Beispill eng oder Partie 
“Loup-garou” um Programm. E puer Kanner goufen 
krank a konnten déi eng oder aner Kéier leider net mat 
fueren goen. Mir haten déi ganz Woch iwwert super 
Wieder um Bierg: Sonn, bloen Himmel a super Konditi-
ounen fir Ski ze fueren. Wat wëll ee méi!?

Am Laf vun den Deeg hu mir geléiert parallel ze brem-
sen. E puer Gruppen sënn esouguer an den Déifschnéi 
mat hirem Schilehrer gefuer. Géint der Owend waren 
mir och e puermol an d’Piscine vum Hotel gaangen. Dat 
war voll cool. Och waren mir op Arêches an d’Duerf 
gaangen, wou mir konnten akafe goen. Mir hunn vill 
Cadoen fir eis Elteren, Geschwëster an och eis selwer 
kaaft: ënnert anerem och vill des leckeren Beforter 
Kéis. Och dëst Joer goufen mir vun eisem Buerger-
meeschter, dem Camille Hoffmann a Begleedung vum 
Jos. Nerancic fir e Besuch iwwerrascht. 

Nom leschten Schifueren um Freideg Mëtteg hunn eis 
Schileher eis d’Médaillen uewen um Bierg iwwerre-
echt. Si waren ganz zefridden mat eis a mir hunn laut 
hinnen an enger Woch dat gemaacht, wat aner Grup-
pen soss an zwou oder dräi Wochen géingen man: vum 
„Ourson“ bis zur „Troisième Etoile“ war alles dobäi. Ee 
Meedchen war esouguer sou gutt gefuer, datt hatt eng 
„Etoile de Bronze“ krut. Owes hu mir dunn nach eng 
Ofschlossdisco gemaacht. Um Samsdeg Moien waren 
mir fréi aus dem Bett an hunn eis nom Moiesiessen op 
de laangen Heemwee gemaacht. Ënnerwee kruten mir 
e Picknick.

Et war eng super flott Classe de neige a mir géingen 
am léifsten direkt nach eng Kéier dohinner goen.
 
D’Kanner an d’Léierpersonal aus dem C4.1.: Sam, Rafa-
el, Anabelle, Mathilde, Loana, François-Jean, Cathleen, 
Jeremy, Haydar, Cintia, Sara, Enzo, Léa, Sarah, Amandi-
ne, Alina, Nuria, Gui, Pol, Jodie, Motaz, Chiara, Beatriz, 
Andrea, Lena, Erin, Inês, Ana-Rita; Thierry, Annette, 
Mike, Celine, Bob.”
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18. Januar 

Am Instruktiounsraum vum “Centre d’incendie et 
de secours” gouf de Bilan gezunn an zwar vum “CIS 
Beaufort” an der “Amicale Pompjeeën Beefort Asbl”. 
No der Reform vum Rettungswiesen  2019 ënner-
steet de “Centre d’incendie et de secours” dem “Corps 
grand-ducal incendie et secours” (CGDIS) an dee 
koordinéiert d’Asätz, déi iwwert den 112 erakommen. 
Déi aner “traditionell Aktivitéite” gi vun der Amicale 
iwwerholl.

No der Begréissung vum Zenterchef Etienne Vrolijk, 
deen och President vun der Amicale ass, huet hie kuerz 
d’Struktur vum CIS Beefort virgestallt. Nieft dem Zen-
terchef gëtt et an der Persoun vum Andy Wagner nach 
ee “Chef de centre adjoint” a Sektiounscheffe sinn den 
Etienne Vrolijk, Andy Wagner, Joé Georg an de Guy 
Tholl. Des Weidere ginn et nach verschidden Unitéit-
en, déi geleet gi vum Etienne Vrolijk (Administratioun a 
Formatioun), Andy Wagner (Logistik an Technik) a Lyn 
Stangé (Jugend). Den Zenter zielt 25 aktiv Memberen, 
déi ënnerdeelt sinn a 15 Leit am “Incendie-Sauvetage”, 
dräi Leit am “Secours à personne” a siwe Leit, déi an 
deene zwee Beräicher zougedeelt sinn.

Tësche Januar an Dezember 2019 ass de Beeforter 
Asazzenter 137 mol erausgefuer: 96 “Secours à per-

sonnes”, 17 technesch Asätz, 16 Feier, sechs “Accident 
de la voie publique” an zwee Feelalarmen. 131 vun de 
137 Asätz waren um Gebitt vun der Beeforter Gemeng, 
véiermol gouf een op Reisduerf geruff an eng Kéi-
er an d’Gemeng Berduerf a Waldbëlleg. Intern goufe 
15 Übungen an néngmol Entretien gemeet a besicht 
goufen am Ganzen 33 Formatiounen.

D’Jugendleederin Lyn Stangé huet de Bilan vun de 
Jugendpompjeeë virgestallt a si gëtt vum Corey Du-
pont, Jérôme Vazzoler, Cheyenne Georg, Joé Georg, 
Stéphane Gaspar an Etienne Vrolijk ënnerstëtzt. 19 
Jongen a siwe Meedercher zielt déi jonk Nowuesekipp 
an ee Jugendpompjee konnt an déi “Grouss” wiesselen. 
Gehale goufen eelef Übungen.

Am leschte Joer stounge folgend Aktivitéiten um Pro-
gramm: Buergbrennen, Grouss Botz, Meekranz, Rallye 
an der Natur hei zu Beefort, Päischtwanderung, Camp 
zu Tandel, Beeforter Kiermes a fir de Wëssenstest zu 
Konsdrëf gouf sech fënnefmol virbereed.

Siwe Comités-, dräi Member- an eng Versammlung 
fir d’Statute goufe laut der Sekretärin vun der Am-
icale Tanja Weis gehalen. Nieft eng Rei Aktivitéiten 
ewéi d’Jugendpompjeeën hat d’Amicale nach weider 
Aktivitéiten. Dozou zielen ë.a. d’Chrëschtbeemercher 
asammelen, Ice-Karting, Präsenzen op de Generalver-
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sammlungen, Gradeniwwerreechung zu Iechternach, 
Nationalfeierdag, Feierläscherkontroll, Summerfest, 
Präsenz bei der Aweiung vun engem Gefier zu Geich-
lingen (D), Ausfluch, Mullenowend, Commémora-
tiounsdag an een Ofschlossiessen. 

D’Finanze vun der Amicale, virgedroe vum Joé Georg, 
gouf op Virschlag vun de Revisore Jean Bosch an Hu-
bert Sauber vun der Versammlung gutt geheescht. No 
der Demissioun vum Dominique Bollinger als Mem-
ber vum Comité gouf de Guy Tholl als Bäisetzenden 
eestëmmeg bestätegt. De Comité vun der Amicale setzt 
sech zesummen aus Etienne Vrolijk (President), Andy 

Wagner (Vizepresident), Tanja Weis (Sekretärin), Joé 
Georg (Keessier), Lyn Stangé (Jugendbeoptragten), 
Christian Kröger a Guy Tholl (Bäisetzenden).

Mat engem flotte Cadeau huet de Comité dem 
Dominique Bollinger Merci gesot fir säi jorelaangen 
Engagement am Comité. 

No e puer Wieder vum Constant Schwartz huet 
de Buergermeeschter Camille Hoffmann, dee mol 
keng Stonn virun der Generalversammlung aus dem 
franséische Beaufort (c.f. classe de neige) komm ass, 
d’Schlusswuert gesprach.

18. Januar

Ee klenge Jubiläum op der Äispiste. Fir déi fënnefte 
Kéier ass de “Club de patinage artistique et de spec-
tacle à Metz” op Invitatioun vum Beeforter Syndicat 
d’initiative et du tourisme op Besuch komm an huet mat 
senger Ice-Skating-Show sou wéi déi Kéiere virdru 
grouss a kleng Zuschauer begeeschtert.
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24. Januar

Traditionell Neijoschréceptioun vun der Gemeng am 
Sëtz vum Natur- a Geopark (Theishaus). Invitéiert wa-
ren nieft dem Gemengerot a Cheffe vun den eenzelne 

Servicer vun der Gemeng d’Schoulpersonal mat der 
Schouldirektioun, d’Santé, d’Maison Relais, den Office 
Social, Natur- a Geopark an de Syndicat d’initiative et 
du tourisme.  
 

31. Januar

Op hirem leschten Dag an der Woch sinn déi jonk 
Butzen aus dem Précoce an der Maison Relais liichte 
gaangen. Dëst Joer ass Liichtmëssdag op ee Sonndeg 
gefall an dowéinst ware si schonns freides ënnerwee. 
Eng vun hire Statioune war de Populatiounsbüro vun 
der Gemeng an nom Sangen hu sech iwwert d’Séisseg-
keete gefreet, déi se an d’Tuut gestach kruuten. 
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31. Januar

Déi eelst Äispist aus dem Land kruut Besuch vum 
Minister Lex Delles. De Lex Delles ass Minister fir 
Tourismus an och vun de Classes moyennes. Bei senger 
Arrivée zu Beefort gouf hie vun der Presidentin vum 
Beeforter Syndicat d’initiative et du tourisme Françoise 
Bonert mat de Comitésmemberen an der Ekipp vum 
SITB empfaangen. Dobäi waren och ënner anerem 
Vertrieder vum Beeforter Schäffen- a Gemengerot, 
dem Äishockeyveräin, den éischten Äismeeschter vu 
Lëtzebuerg, de Charles Lenz, an d’Sandra Bertholet 
vum ORT Mëllerdall.

Eng Äispiste ass fir dëse Minister keng onbekannte 
Plaz. De Munnerefer war fréier reegelméisseg zu Réi-
mech op der Äispist an zu Beefort krut hien Abléck 
vum Fonctionnement vun der Äispiste. Dat huet bei der 
Locatioun vun de Schlittschung ugefaangen, wéi se 
geschlaff ginn, d’Killanlag vun der Äispiste, den Zelt-

daach bis bei d’Buvette, déi fir dat “véiert Drëttel” no 
den Äishockeymätscher zimmlech bekannt ass.

Des Weideren huet hie sech ganz staark un den Neibau 
vun de Vestiairen interesséiert. Souwuel den Touris-
musministère an de Sportsministère ënnerstëtze mat 
Subsiden dëse Projet, deen eigentlech fir dës Wanter-
saison hätt solle fäerdeg sinn. Een nostalgesche Mo-
ment gouf et bei der Inspektioun vun der éischter Äis-
maschinn, déi deemols an Eegeregie vum Charles Lenz 
opgebaut gouf.

Zu den Haaptattraktioune vun der Beeforter Äispist 
zielt den Ice-Karting. No kuerzen Erklärungen huet 
hie sech selwer hannert d’Steierrad vu sou engem Ice-
kart gesat an ass zesumme mat aner Invitéeën iww-
ert d’Äis geflitzt. No dësem méi sportlechen Deel hu 
sech alleguer am Atelier erëmfonnt a bei enger klenger 
Stäerkung an engem Pättche gouf sech no dësem dach 
killen Ausfluch gewiermt.
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8. Februar

Den éischte Weekend am August hunn d’Victory Ri-
ders Lëtzebuerg mam “Hard Ball” hir grousst Motor-
radstreffen hei zu Beefort. D’Editioun 2019 war wéi déi 
virlescht Manifestatiounen och dëst Kéier ee grousse 
Succès. Sämtlech Fräiwëlleger an Ënnerstëtzer gou-
fen op ee Spaghettisiessen an der “Hostellerie de Be-
aufort” ageluede fir hinne Merci ze soe fir d’Aarbecht 
an den Asaz, déi si geleescht hunn. Dank hinnen ass den 

“Hard Ball” duerch seng perfekt Organisatioun an Dis-
ziplin iwwert de Grenzen ewech bekannt an huet an der 
Motorradszeen ee gudden Numm. 

Bei dëser Geleeënheet huet de Comité vun de Victory 
Riders ee Scheck an Héicht vu 1.485 Euro un d’Fonda-
tion Autisme iwwerreecht. Mat dëse Sue gëtt ee vun 
den dräi Standuerten an zwar deen zu Rammerich ën-
nerstëtzt. Déi fënneft Edition vum “Hard Ball” ass vum 
31. Juli bis den 2. August rëm hei am Duerf.

FEBRUAR 2020
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21. Februar

Ee vun de wéinege Veräiner an der Beeforter Gemeng, 
déi hire zu Sëtz zu Déiljen hunn, ass de “Rando & Co 
Mëllerdall VoG”. Si hu sech am “Café am Duerf” getraff 
fir do hir alljährlech Generalversammlung ofzehalen.

“Rando & Co Mëllerdall VoG” huet eng Aktivitéit an 
dat ass d’Organisatioun vun der “Randonnée Müll-
erthal”. Si fënnt all Kéiers den zweete Sonndeg am 
Oktober statt an d’lescht Joer hu sech am Ganze 654 
Leit bedeelegt. Déi meescht Leit sinn aus Lëtzebuerg 
koum (388), duerno Däitschland (109), Frankräich (86), 
Belsch (57) an Holland (14). D’Participanten hate mat 
hirem Vëlo/Mountainbike dräi Strecken zur Auswiel: 
31, 38 a 56 Kilometer. De Wanderer stoung eng Streck 
vun eelef Kilometer zur Verfügung an och d’Kanner 
konnten um Kids-Tour vu siwe Kilometer matmaachen.

Dëst Joer gëtt d’Randonnée den 11. Oktober ausgedro-
en. Am Verglach zum leschte Joer ginn et Ännerunge 
wat de Streckeverlaf betrëfft an doduercher kënnen 
d’Leit, déi matmaachen, nei Weeër kenneléieren. Des 
Weidere wäert den Départ beim Kiosk sinn an nët méi 
bei Jugendherberge ewéi et bis elo de Fall wor.

De Comité vu “Rando & Co Mëllerdall VoG” setzt 
sech zesummen aus Edith Bergman, Félicie Stangé, 
Renate Vrolijk, Henriette Groeneveld, Carlo Houdre-
mont, Marc Reckinger an Alphons Haaker. Keessere-
visorin ass d’Marian ter Heegde. De Roger Klein huet 
als Keesserevisor opgehalen an als Merci krut hien ee 
klenge Cadeau iwwerreecht.

Zum Schluss huet de Schäffen Emile Wies seng Freed 
ausgedréckt, datt et zu Déiljen nach een aktive Club 
gëtt an och an der Uertschaft selwer d’Generalver-
sammlung ausdreet.
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27. Februar

Bratislava Seska Zivkovic, eng Prinzessin aus Serbien, 
war op Besuch zu Beefort. Um “Salon du livre et de 
cultures” huet si hiert Buch “Serbische Prinzessin am 
Hof Meysemburg” virgestallt. D’Buch ass eng däitsch 
Iwwersetzung aus dem serbeschen Original an deem si 
hiert d’Liewe beschreift.

Uganks den 1970er Joren huet si mat hirem Mann Jovan 
Novakovic e puer Joer hei zu Lëtzebuerg gewunnt a 
si hunn och um Schlass Meesebuerg geschafft. Hire 
Mann, dee relativ jonk 1995 gestuerwen ass, ass Famill 
(vu senger Mamm aus) mat der Prinzessin Anka (Bar-
ic) von Arenberg, déi 1893 zu Licko Petrovo Selo an 
der Gemeng vun de Plitvicer Seen a Kroatien gebuere 
gouf a sech 1920 mam Prosper Charles d’Arenberg 
vum Meesebuerger Schlass bestuet huet.

Am Virfeld vum “Salon du livre et de cultures” huet si 
mat hirem Bouf Petar Novakovic, deen zu Beirut am Li-
banon als stellvertriedenden Ambassadeur vu Serbien 
schafft, zesumme mat laangjärege Frënn vu Lëtzebuerg, 
déi si deemols kennegeléiert huet, d’Schlass an och 
Beefort, dat deen Dag een déckt wäisst Wanterkleed 
unhat, besicht.        

29. Februar

Déi berodend Kommissioun vun der Integratioun huet 
an Zësummenaarbecht mat der Gemeng de “Festival 
des migrations, des cultures et de la citoyenneté”, de 
“Salon du livre et des cultures” an “ARTSmanif – ren-
contres des cultures et des arts contemporains” an der 
Luxexpo um Kierchbierg besicht. Am Géigesaz zu de 
Jore virdru hunn däitlech manner Leit dës Manifes-

tatioun besicht. Déi Beeforter wären zu däitlech méi 
ewéi d’lescht Joer an de Bus war mat 45 Leit bis op déi 
lescht Plaz beluecht. 

No der Gruppefoto an der Entrée vun de Foireshale 
konnt jidderee seng kulturell a kulinaresch Weltrees 
untrieden an ënner anerem hu se de kroatesche Stand 
besicht, dat Land, dat déi éischt Halschent vun 2020 
d’EU-Présidence huet.
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29. Februar

Wéinst dem Äishockeymätsch vun de Beefort-
er “Knights” géint Louvain um 19.30 Auer gouf déi 
vun der Amicale vun de Beeforter Pompjeeë gebaute 
Buerg dës Kéier um 18.18 Auer ugefaangen. Esou 
konnt jiddereen un den zwou Veranstaltungen deel-
huelen. Laang war et net sécher op d’Buerg iwwer-
haapt kéint  ugefaange ginn. D’Wiederprevisioune an 
den Deeg virdrun hate fir de Buergweekend Stuerm a 
Schloreen virgesinn. A villen Uertschaften an och den 
Nopeschgemenge gouf d’Buergbrenne op een aneren 
Datum verluecht oder komplett ofgesot. 

Mam Buergbrenne sollt eigentlech de Wanter verdriw-
we ginn. Kuerz op 18 Auer huet hie sech awer nach eng 
Kéier séier mat staarkem Wand, vill Reen a Knëppel-
steng gemellt. Um 18.18 Auer war et schliisslech souwäit 
an d’Buerg gouf ugefaangen. D’Leit konnte bewonner-
en ewéi d’Feier vun der Buerg ëmmer méi grouss ginn 
ass an zum Schluss huet et d’Buerg geschléckt.

No enger Stäerkung, déi vun der Elterevereenegung 
zoubereet gouf, sinn déi meescht Leit erof op d’Äispist 
gaangen an hei konnte se zum Schluss no engem span-
nende Mätsch eng séiss 6:4-Victoire géint de Géigner 
aus der Belsch feieren.
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MÄERZ 2020

1. Mäerz

Ofschlossfeier vun de Schlittschongcoursen op der 
Äispiste. Während der Wantersaison goufen och dës 
Kéier rëm Schlittschongcoursen ugebueden, déi an dräi 
Kategorien agedeelt goufen: Ufänger, Fortgeschratten 

an Erwuessener. Ënnert der Leedung vum Michaela 
Arnold-Post, Lizenztrainerin vun der däitscher Äislafu-
nioun, hunn am Ganzen 102 Leit un de verschiddene 
Coursen deelgeholl. Bei der Ofschlossfeier hunn d’Par-
ticipanten hir Kënnen demonstréiert an zum Ofschloss 
goufen d’Medailen iwwerreecht.    
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8. Mäerz

De Judoclub huet op säin traditionellen “Thé Dansant” 
an de Kummelsbau invitéiert. Den Orchester “Los Ami-
gos” huet während e puer Stonne mat flotter Danzmu-
sek fir Ënnerhalung gesuergt.

Zu deem Zäitpunkt konnt nach kee wëssen, datt dësen 
“Thé Dansant“ déi lescht Manifestatioun fir eng Zäit-
chen zu Beefort wor.

9. Mäerz

De LAG-Komitee vun der Leader-Regioun Mëllerdall 
huet sech zu Beefort am Kummelsbau getraff. Lea-
der ass eng Initiative vun der Europäescher Unioun a 
steet fir “Liaison entre actions de développement de 
l’économie rurale”. Dëser Definitioun no soll Leader 
Verbindungen tësche Projeten an den Acteure vun der 
Wirtschaft am ländleche Raum hierstellen. D’Ziel vu 
Leader ass et, Mënschen am ländleche Raum ze mobi-
liséieren an hinnen dobäi ze hëllefen, hir eegen Iddien 
ze realiséieren an nei Weeër ze probéieren.

Leader ënnerstëtzt sougenannt lokal Aktiounsgruppen 
(LAG). An dëse Gruppe schaffen déi ëffentlech Partner 
(Gemengen) a privat Partner aus de verschidde sozi-
oökonomesche Sektoren zesummen. D’LAGs sinn, nom 
Bottom-up-Usaz folgend, fir d’Ausaarbechtung an 
d’Ëmsetzung vun de Strategie fir déi lokal Entwécklung 
verantwortlech.  An der Versammlung zu Beefort gouf 
den Aktivitéitsrapport 2019 virgestallt. 

Méi Informatioune zu der Leader-Regioun Mëllerdall 
ginn et ënner https://mu.leader.lu       



Krabbelmusek (à partir de 6 mois) 

Eveil musical (à partir de 4 ans) 

Instruments classiques et modernes 

Danse classique et danse jazz

Inscriptions en ligne sur: www.emechternach.com/inscriptions

Pour tout renseignement supplémentaire, le secrétariat est joignable au 728254 
du lundi au vendredi, de 14.00 à 17.00 hrs,

et par courriel: secretariat@em-echternach.com

www.emechternach.com                            www.facebook.com/ERMVE

Inscrivez-vous à l’école régionale de 

musique de la Ville d’Echternach 

Butzemusek (à partir de 2 ans) 

Formation musicale

Chant
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BERICHT 2020 
 DES KLIMATEAMS

1. Ausgangssituation

Die Treibhausgasemissionen bis 2020 um ein Fünftel im Vergleich zu 2005 zu senken, den 
Gesamtanteil der Energie bis 2020 zu elf Prozent aus erneuerbaren Energien zu beziehen – das 
waren die Zielmarken der luxemburgischen Regierung Anfang der vergangenen Dekade in Sachen 
Klimaschutz. Die Gemeinden wurden dabei als unverzichtbare Partner und lokale oder regionale 
Energie- und Klimaschutzkonzepte als wichtige Bausteine für die landesweite Umsetzung der er-
forderlichen Maßnahmen angesehen.

In diesem Kontext wurde der „Klimapakt für Gemeinden“ als ein neues Instrument zur Förderung 
dieser Bestrebungen vor Ort ins Leben gerufen. Er ermöglicht eine staatliche Förderung des kli-
mapolitischen Bestrebens der Gemeinden, den Energieverbrauch und die Treibhausgasemissionen 
innerhalb des Gemeindeterritoriums zu reduzieren und gleichzeitig Investitionen, Wirtschaftsakti-
vitäten und den Arbeitsmarkt zu stimulieren.

Der Pakt wurde durch eine Konvention zwischen dem Staat und einer jeden beteiligten Gemeinde 
besiegelt. Die Kommunen erklären sich in diesem Zusammenhang dazu bereit, den Erhalt des „Eu-
ropean Energy Award“ (EEA) anzustreben und innerhalb von zwei Jahren ein sinnvolles energeti-
sches Bilanzierungssystem auf Gemeindeebene zu handhaben. Der Staat garantiert seinerseits die 
finanzielle und technische Unterstützung im Umsetzungsprozess.

Die Gemeinde Befort hat am 30. September 2015 beschlossen, dem Klimapakt-Vertrag vom 9. 
Dezember 2013 zwischen dem Luxemburger Staat, der Interessengemeinschaft MyEnergy und 
potentiell interessierten Gemeinden zuzustimmen.
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2. Das Klimateam

Motor bei der Umsetzung des Klimapak-
tes und des EEA-Programmes in der Ge-
meinde ist das sogenannte Klimateam. 
Dieses setzt sich neben einem für die 
Koordination zuständigen qualifizierten 
Klimapaktberater aus politischen und 
administrativen Kommunalvertretern 
zusammen. Akteure aus der Privatwirt-
schaft, BürgerInnen und Sachexperten 
können permanent oder aufgabenbezo-
gen hinzugezogen werden.

Die Aufgabe des Klimateams (vgl. Abb.) 
liegt zu Beginn in der systematischen 
Ist-Analyse und Bewertung der bisheri-
gen Konzepte, Maßnahmen und Erfolge der Gemeinde in den Bereichen Energieeffizienz und er-
neuerbare Energien.

Hierauf folgt das Erstellen eines kurz-, mittel- und langfristigen energiepolitischen Arbeits-pro-
grammes, welches die Umsetzung von konkreten Maßnahmen für künftige Verbesserungen vor-
sieht. Die Kommune verwirklicht die Arbeitsprogramme und begleitet diesen Prozess durch jähr-
liche Erfolgskontrollen, bei denen die erzielten Fortschritte festgestellt werden.

In Befort hat sich 2016 das erste Klimateam konstituiert, das sich seither regelmäßig trifft und 
- am gemeinsam erstellten jährlichen Arbeitsprogramm orientiert – Ideen und Lösungsansätze für 
lokale Klimaschutzkonzepte und –maßnahmen entwickelt und umsetzt. Die Zusammensetzung 
des Klimateams ändert sich von Zeit zu Zeit, bedingt durch Personalwechsel in Politik und Ver-
waltung.

3. Lokale Klimastrategie

Für die Erstellung und Umsetzung einer lokalen Klimastrategie sind verschiedene Schritte bzw. 
Maßnahmen notwendig, die gegangen bzw. getroffen werden müssen.

Zu Beginn soll sich die Gemeinde – in Schriftform – Zielsetzungen für ihr zukünftiges klimapoliti-
sches Handeln geben. Diese sollen konform zu den nationalen Klimaschutzvorgaben sein und zu-
dem möglichst alle klimarelevanten Themenfelder abdecken. Um dies zu gewährleisten, orientiert 
sich das kommunale Handeln vor allem an der im Klimapakt definierten Vorgehensweise, den EEA 
(European Energy Award) als Grundlage heranzuziehen.

Dieser sieht u.a. vor, dass zu Beginn der Arbeiten ein „kommunales Leitbild Klimaschutz“ erstellt 
wird, das quantitative und qualitative Zielsetzungen für das klimapolitische Arbeiten definiert. 
Dieses sollte auf dem EEA- Maßnahmenkatalog basieren, der insgesamt 79 Fragestellungen bzw. 
Kriterien in den sechs Themenfeldern „Entwicklungsplanung und Raumordnung“, „kommunale 
Gebäude und Anlagen“, „Versorgung und Entsorgung“, „Mobilität“, „interne Organisation“ und 
„Kommunikation und Kooperation“ abprüft.

Ablauf des eea Prozesses 
 
 
 

2. Arbeits-
programm 

3. 
Massnahmen-

umsetzung 

4. jährliche 
Kontrolle 

1. Bestands-
aufnahme MMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMMM-

externer Audit Zertifikation 
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Anhand der Bearbeitung des EEA-Kataloges werden die bisher geleisteten Arbeiten der teilneh-
menden Gemeinden überprüft und in einem Audit bewertet. Auch künftige Maßnahmen sollten 
sich auf diesen Kriterienkatalog referenzieren.

Um ein strukturiertes Arbeiten zu gewährleisten, sollen die geplanten Anstrengungen in einem 
Arbeitsprogramm festgehalten, das regelmäßig (mindestens aber zu Beginn eines jeden Jahres) 
überprüft und fortgeschrieben wird und u.a. Zuständigkeiten, Meilensteine und Budgetierungen 
enthält.

Alle sechs EEA-Themenbereiche sollten möglichst gleichberechtigt behandelt werden. Trotzdem 
kommt den kommunalen Liegenschaften eine besondere Bedeutung zu, da hier direkt beeinfluss-
bare CO

2
- und finanzielle Einsparpotentiale schlummern, die anhand einer Energiebuchhaltung 

für kommunale Liegenschaften/Infrastrukturen dokumentiert werden und somit nachprüfbar sind.

Auch wenn sich der EEA-Katalog prioritär auf die kommunalen Liegenschaften und Infrastrukturen 
sowie das gemeindepolitische Handeln bezieht, so ist das mittelfristige Ziel, den Klimaschutz-ge-
danken auf die lokalen Vereine, Betriebe und allgemein die kommunalen Haushalte zu übertragen. 
Ein Benchmarking gemeindeumfassender Indikatoren hilft, einen ersten Überblick zu bekommen, 
wo wir als Gemeinde stehen und welche Optimierungsmöglichkeiten es auf Gemeindeniveau gibt. 

Zusätzliche Anreiz- und Sensibilisierungsmaßnahmen können weiter dazu beitragen, den Klima-
schutz von der Gemeinde als politisches Organ auf die Gemeinde als Ganzes zu übertragen und 
möglichst alle BürgerInnen mitzunehmen, damit ganz Befort einen großen Beitrag zum Klima-
schutz leisten kann. 

4. Leitbild

Für die künftige klimapolitische Ausrichtung der Gemeinde – als „roter Faden“ des klimapolitischen 
Handelns - soll mittels eines Klimaleitbilds die Positionierung einer Gemeinde zu den Themen-be-
reichen Energiepolitik und Klimaschutz beschrieben werden. Darin werden Ziele, Maßnahmen und 
Projekte formuliert, durch die eine nachhaltige Energiewirtschaft angestrebt wird. Abgestimmt 
auf die Potenziale und die erwartete demographische Entwicklung werden Zielstellungen entwi-
ckelt, wobei „Nachhaltigkeit“ das wichtigste Kriterium allen Handelns darstellt.

Das Leitbild soll im Wirkungsbereich der Gemeinde eine verpflichtende Umsetzung erreichen. 
Darüber hinaus soll es eine Vorbildfunktion ausüben, die von den Bürgerinnen und Bürgern sowie 
der kommunalen Wirtschaft positiv aufgenommen und mitgetragen wird.

In einem Soll-Ist-Vergleich sind die einzelnen Handlungsfelder, die mit dem EEA-Maßnahmen-
katalog korrespondieren, in Bezug auf Zielsetzung und Zielerreichung periodisch zu überprüfen 
(quantitativ und qualitativ), um eine Kontrolle des eigenen Handelns bezüglich der Zielerreichung 
zu dokumentieren und bei Bedarf nachzusteuern.

Das erste „Leitbild Klimaschutz“ wurde 2018 von Klimateam und politischer Ebene entwickelt und 
in Kraft gesetzt. Nach nunmehr zwei Jahren, in denen das Leitbild und die darin enthaltenen Ziel-
setzungen regelmäßig überprüft wurden, war die Zeit für eine umfangreichere Evaluierung und 
gegebenenfalls Nachjustierung gekommen. Dies mündete in ein „Update“ des Ursprungsleitbildes, 
das als „Leitbild kommunaler Klimaschutz 2.0“ mittlerweile in Kraft gesetzt wurde und im Folgen-
den abgedruckt ist.
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LEITBILD 

KOMMUNALER KLIMASCHUTZ 2.0

Grundlage des Klimaschutzes der Gemeinde Befort ist das Leitbild Klimaschutz:

In Anbetracht der wissenschaftlichen Erkenntnisse zum Klimawan-
del, in Anerkennung des globalen Gleichheitsgrundsatzes und in 
Verantwortung für den Erhalt natürlicher Lebensgrundlagen ist die 
Gemeinde gewillt, nach ihren Möglichkeiten zum Schutz des Klimas 
und zur Anpassung an den Klimawandel beizutragen. 

Als herausragende Aufgabe des 21. Jahrhunderts soll Klimaschutz 
somit in allen Bereichen der Gemeinde als gemeinsames dauerhaf-
tes Ziel verfolgt werden. Die Gemeinde kommt damit ihrer Vorsor-
ge für die globalen natürlichen Lebensgrundlagen und für die nach-
haltige Versorgung der Kommune mit Energie nach und will somit 
ihren Beitrag zur Minderung der CO

2
-Emissionen leisten. 

Befort will zukünftig aktiven Klimaschutz im Zusammenspiel aller 
Akteure in der ländlich geprägten Kommune erfolgreich umsetzen. 
Damit will die Gemeinde ihren Beitrag zur Minderung der CO

2
-Emis-

sionen leisten. Befort ist bereit, frühzeitig Maßnahmen zur zukunfts-
fähigen Gestaltung der Strukturen zu ergreifen, um negative Auswirkungen des Klimawandels zu 
minimieren. Durch Kommunikation der Erfolge und des Nutzens von Klimaschutz und Klimaanpas-
sung für alle Beteiligten möchte die Gemeinde zum Nachahmen anregen und zu einer breiten Be-
teiligung aller motivieren. Bezogen auf die globale Herausforderung des Klimawandels übernimmt 
Befort mit dem Leitbild auf kommunaler Ebene Verantwortung.
 
Prioritäre Handlungsfelder für den Klimaschutz in Befort sind die Bereiche Gebäudemanage-
ment und Energie. Die Gemeinde möchte hier zusammen mit ihrer Verwaltung, den beratenden 
Kom-missionen und den Gemeindearbeitern eine Vorbildfunktion übernehmen. Mittelfristig strebt 
die Gemeinde eine Energieautarkie in dem Sinne an, dass mindestens die selbst benötigte Menge 
an Energie auch in Befort oder in ihrem Einflussbereich auf Basis erneuerbarer Energien erzeugt 
wird.

Die in diesen Handlungsfeldern zum Einsatz kommenden 
Strategien sollen ein großes Maß an Wirtschaftlichkeit und 
regionaler Wertschöpfung erreichen. Neben den ökologi-
schen Zielstellungen wird ein hohes Maß an Versorgungssi-
cherheit sowie eine sozialverträgliche Versorgung mit Ener-
gie und Mobilitätsangeboten angestrebt. Zugleich sind die 
mit diesem Handlungskonzept verfolgten Ziele sehr ambiti-
oniert und stellen für die Politiker, die Gemeindeverwaltung 
sowie den kommunalen Bauhof, aber auch für die ansässige 
Wirtschaft sowie nicht zuletzt für die Beforter Bevölkerung 
eine große Herausforderung dar.
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Leitlinien

Nach Verabschiedung des PNDD („Plan national du développement 
durable“) und spätestens nach dem Pariser Klimagipfel 2015 wird immer 
mehr Menschen bewusst, dass die notwendige Energiewende in Luxem-
burg nur dann erfolgreich sein kann, wenn sie auf allen Ebenen, d.h. auf 
nationaler und kommunaler Ebene verfolgt wird.

Eine der wichtigen Aufgaben der Politik besteht darin, so schnell wie 
möglich ohne endliche Energiequellen auszukommen, indem man die 
Energie lukrativ einsetzt, aber auch auf erneuerbare Energien umsteigt. 
Im Bereich der Mobilität muss man die Notwendigkeit von Lastwagen 
und Autos verringern und zudem auf Elektro oder Wasserstoffantrieb 
umsteigen.

Auf Grund von diesen Herausforderungen hat die Luxemburger Regie-
rung im Rahmen des Koalitionsabkommens 2018-2023 beschlossen „...alles zu unternehmen, um 
diesem [Pariser] Abkommen nachzukommen und den Erkenntnissen des Sonderberichts des Zwi-
schenstaatlichen Ausschusses für Klimaänderungen (IPCC) von 1,5 Grad Celsius Rechnung zu tra-
gen.“

Die luxemburgische Regierung hat daher im Dezember 2019 den „integrierten nationalen Ener-
gie-und Klimaplan“ für das Großherzogtum Luxemburg erstellt. Dieses neue Planungs- und Mo-
nitoringinstrument der EU und ihrer Mitgliedstaaten soll zu einer verbesserten Koordinierung der 
europäischen Energie-und Klimapolitik beitragen und ist das zentrale Instrument, um die EU-
2030-Ziele für erneuerbare Energien und Energieeffizienz umzusetzen.

Somit wird die luxemburgische Energie- und Klimapolitik bis 2030 von diesem Energie- und Kli-
maplan bestimmt werden, der u.a. folgende Kernziele definiert:

• Luxemburg will auf nationaler Ebene die Treibhausgase für die Bereiche, für die keine Emis-
sions-rechte ausgegeben werden, um 55 Prozent bis zum Jahr 2030 (im Vergleich zum Jahr 
2005) senken.

• Der Anteil erneuerbarer Energien soll von elf Prozent im Jahr 2020 auf 25 Prozent bis zum 
Jahr 2030 steigen.

• Die  Endenergienachfrage soll auf 40 bis 44 Prozent gegenüber der „EU-Primes Baseline-Ent-
wicklung“ (2007) reduziert werden.

Um die definierten Oberziele zu erreichen, werden unter anderen folgenden Maßnahmen von 
staatlicher Seite vorgeschlagen:

• Private Haushalte: Reduktion der CO
2
-Emissionen durch die Kombination von Einführung des 

A+Standards für Wohngebäude/einer ambitionierten Renovierungsstrategie/Extraprogram-
men für den Ersatz von fossilen Heizungen durch erneuerbare Energien oder den Anschluss 
an Wärmenetze.

• Gewerbe, Handel, Dienstleistungen: Reduktion der CO
2
-Emissionen durch die Kombination der 

Einführung des neuen „Nearly-Zero-Energy“ Standards für Nichtwohngebäude, einer ambitio-
nierten Renovierungsstrategie, Extraprogrammen für den Ersatz von fossilen Heizungen durch 
erneuerbare Energien oder den Anschluss an Wärmenetze.

• Industrie und Energiewirtschaft: CO
2
-Reduktionen in der Industrie durch zusätzliche Energie-

effizienzmaßnahmen (EEO, „Derisking“, „Accord volontaire“, ...) sowie den Ausbau von erneu-
erbaren Energien (Wind, Solar, Biomasse) und Reduktion des Anteils von Gas in den Wärme-
netzen durch Nutzung von Abwärme oder erneuerbaren Energiequellen.
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• Verkehr: Reduktion der CO
2
-Emissionen im Verkehr durch Umsetzung des „Modu 2.0“ (Ver-

kehrsvermeidungsmaßnahmen sowie massiver Ausbau und Gratisangebot des öffentlichen 
Transportes), durch den schnellen Ausbau der Elektromobilität bei PKW, Kleintransportern 
sowie Bussen, durch die Reform der Autosteuer und durch die Reduktion des Dieselverkaufs 
an Transit-Lkw.

• Landwirtschaft: Reduktion der Treibhausgasemissionen durch die Strategie zur Reduzierung 
von Methanemissionen, die Reduzierung der Stickstoffdüngung auf Acker-und Grünland und 
20 Prozent Biolandwirtschaft bis 2025.

• Industrielle Prozesse: Reduktion der Treibhausgasemissionen durch Steigerung der Energie-
effizienz sowie den gezielten Ersatz der in diesen Industrien vorkommenden nicht-CO

2
-Treib-

hausgasen wie halogenierte Kohlenwasserstoffe.

• Abfall: Reduktion der Treibhausgasemissionen durch die „Zero Waste“ Strategie Luxemburg 
sowie einer neuen Strategie für Klärschlamm.

Dies bedeutet, dass die Verantwortlichen und Bürger die Ziele der Energie€wende und damit des 
Klimaschutzes auf allen Ebenen mit Engagement und geeigneten Maß€nahmen umsetzen müs-
sen. Mit Einzelmaßnahmen hier und dort werden wir dem Energie- und Klimaschutzthema auf 
kommunaler Ebene nicht gerecht. Vielmehr müssen ineinandergreifende Maßnahmen in den drei 
wichtigen strategischen Bereichen geplant, kalkuliert, durchgeführt und auf ihre Wirksamkeit hin 
überprüft werden.

• In den Bereich der Energieeinsparungen (auch Suffizienz genannt) gehören alle Maßnahmen, 
die durch aktive Verhaltensänderungen zu einem niedrigeren Verbrauch von Energie (Hei-
zenergie oder Strom) führen. Beispiele dafür sind Licht in ungenutzten Räumen ausschalten, 
Autofahrten vermeiden, Raumtemperatur senken, Kochtöpfe beim Kochen mit einem Deckel 
ab€decken.

• Die Steigerung der Energieeffizienz geschieht durch den Austausch alter, energetisch meist 
ineffizienterer Geräte durch sparsame Neugeräte, z. B. Kühl- und Gefriergeräte, Heizungspum-
pen und Leuchtmittel. 

• Ein Mehr an Erneuerbaren Energien (sogenannte Konsistenz) wird erreicht durch den Um-
stieg auf zertifizierten Strom aus nachweislich er€neuerba€ren Quellen, durch den Umstieg auf 
nachwachsende Energieträger oder durch das Ein€speisen von Solarstrom aus der eigenen 
Anlage in das Stromnetz.

Nur durch die Kombination aller drei Prinzipien und der daraus resultierenden Synergien erscheint 
eine nachhaltige Gemeindeentwicklung möglich, die zukünftig für die Gemeinde Befort unter fol-
gendem Motto erfolgen soll:

B3 Beeefort:  energiesparend – effizient - erneuerbar

Strategische Ziele

Die Gemeinde Befort hat lange Zeit vor dem „Klimapakt für Gemeinden“ Maßnahmen ergriffen, den 
Anteil erneuerbarer Energien aus dem Gemeindegebiet an der Stromerzeugung zu steigern (u.a. 
durch die Versorgung des Schulcampus mit einer Holzhackschnitzelanlage seit der Jahrtausend-
wende). Auch wurden bereits im Bereich Mobilität Maßnahmen getroffen, um den Öffentlichen 
Transport attraktiver zu gestalten und ein leistungsfähiges Fuß- und Radwegenetz zu schaffen. 
Ebenfalls wird seit Jahren eine aktive Baulandpolitik betrieben und klimafreundliche Vorgaben für 
die Entwicklung neuer Baugebiete getroffen.
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Vor dem Hintergrund des rezenten Beitritts zum Klimapakt sollen die bestehenden Ansätze auf-
gegriffen und weiterentwickelt werden – insbesondere dahingehend, qualitative und quantitative 
Verbesserungen für den Klimaschutz durch qualitative und quantitative Zielsetzungen herbeizu-
führen. Dabei sollen auch die nationalen Zielsetzungen mit in Betracht gezogen werden.

• Ein „eins-zu-eins Übertragen“ der quantitativen nationalen Zielwerte auf die kommunale Ebe-
ne erscheint jedoch nicht möglich und auch wenig sinnvoll, u.a. da die lokalen Möglichkeiten 
eingeschränkt sind und zudem die nationalen Zielwerte durch Maßnahmen erreicht werden 
sollen, auf die die kommunale Ebene keinen Einfluss hat (u.a. Handel mit Emissionszertifikaten 
u.ä.).

• Die qualitativen nationalen Zielen sollen hingegen von der Gemeinde bestmöglich unterstützt 
werden, einerseits durch eigenes Handeln (Umbau kommunaler Fuhrpark, Bau und Sanierung 
effizienter und nachhaltiger Gemeindegebäude mit Nahwärmenetzen, PV-Stromerzeugung 
und „économie circulaire“-Baustandards, Umbau der öffentlichen Beleuchtung hin zu LED, 
Förderung sanfte Mobilität/ÖPNV, Ausbau der Windkraft etc.), vor allem aber durch Motiva-
tion und Unterstützung der Bürgerschaft und der Gewerbetreibenden hin zu Suffizienz, Kon-
sistenz und Effizienz.

Qualitative und Quantitative Zielsetzung

1. Handlungsfeld: Entwicklungsplanung und Raumordnung

• Die Erstellung eines Energie- und Klimaschutzkonzeptes mit integriertem Sanierungsfahrplan 
für kommunale Gebäude sowie einer Bilanz für den Bereich Energie und Klima sollen einen 
Rahmen schaffen, in dem Klimaschutzmaßnahmen koordiniert geplant, umgesetzt und letzt-
lich auch auf Zielerreichung überprüft werden.

• Darauf aufbauend sollen die ermittelten Potentiale der regenerativen Energienutzung in der 
Gemeinde bzw. regional eruiert und eine konkrete Energieplanung umgesetzt werden.

• Die Gemeinde hat in ihrem neuen PAG, der am 23. August 2019 vom Innenministerium geneh-
migt wurde, bestmöglich versucht, eine nachhaltige Siedlungsentwicklung mit Priorität auf 
Innenentwicklung, Kompaktheit und Nutzungsmischung umzusetzen.

• Für die künftigen PAP „nouveau quartier“ sollen adaptierte Bau- und Wohndichten definiert 
sowie die Versiegelung begrenzt werden. Es soll Wert auf eine flächenschonende Erschlie-
ßung, eine hohe Durchgrünung und einen sparsamen und schonenden Umgang mit Grund und 
Boden gelegt werden.

• Flankierend sollen eine „Gemeindecharta zur künftigen baulichen Entwicklung“ erstellt und 
angewendet werden.

Diese qualitativen Maßnahmen werden folgenden quantitativen Zielsetzungen unterworfen:

• Mindestens alle drei Jahre soll eine Bilanz im Bereich Energie und Klima sowie kurzfristig ein 
Energie- und Klimaschutzkonzept mit integriertem Sanierungsfahrplan für kommunale Gebäu-
de erstellt werden.

• Die konkrete Energieplanung soll dahingehend umgesetzt werden, dass bis spätestens 2020 
die vorhandenen Potentiale der wichtigsten regenerativen Energieträger Sonne, Wind, Wasser 
und Biomasse (Holz und Biogas) bekannt sind.

• Im neuen PAG wurde moderates Wachstum dahingehend angestrebt, dass keine größeren 
Ausdehnungen des Bauperimeters erfolgen. Ausnahmen waren Flächentausche, Abrundungen 
in kleinerem Umfang und gut begründete Ausnahmen – insbesondere für öffentliche Zwecke.

• Für die bereits im jetzigen PAG erhaltenen größeren Bauflächen werden angepasste Bebau-
ungsdichten definiert, um den durchschnittlichen Bodenverbrauch (Wohneinheiten pro Hektar 
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Bruttobauland) pro Wohneinheit bis 2025 um etwa fünf Prozent (gegenüber den aktuellen 
Durchschnittswerten) zu senken.

• Promoteuren sollen gewisse Baustandards für die Realisierung von PAP bzw. Gebäuden auf-
erlegt werden – verbindliche für den öffentlichen Raum, Vorschläge für die privaten Gebäude.

Bilanz nach zwei Jahren: Im neuen PAG, der seit Anfang 2020 rechtskräftig ist, werden adaptierte 
Bebauungsdichten definiert. Es wurde weitestgehend auf Extensionen verzichtet und allenfalls 
Abrundungen – überwiegend für öffentliche Nutzungen im Hauptort Befort - durchgeführt. Die 
„Charta für eine nachhaltige Siedlungsentwicklung“ wurde intern auf die letzten größeren PAP in 
Befort und Dillingen angewendet, weitere klimaschützende Bauvorschriften sind im neuen PAG, 
den PAP „Quartier Existant“ bzw. dem neuen Bautenreglement zu finden.
 
Bilanzen im Bereich Klima und Energie wurden zum ersten Mal vor dem Audit 2018 erstellt und 
seitdem kontinuierlich fortgeführt sowie periodisch im Internet veröffentlicht. Ein Klimaschutz-
konzept wurde bereits 2017 erstellt, dessen grundlegende Richtlinien auch verfolgt werden, u.a. in 
der fortlaufend aktualisierten kommunalen Energieplanung.

Ausblick: Ein Großteil der Ziele wurde bereits erreicht – hier sollen die Instrumente (Charta für 
nachhaltige Siedlungsentwicklung, Bilanzen für Energie und Klima) weiter verstetigt werden. Der 
„rote Faden“ des Klimaschutzkonzeptes mit integrierter Energie- und Sanierungsplanung wird 
kontinuierlich weiterverfolgt (Studie für ein zweites Nahwärmenetz wurde bereits erstellt, Gesprä-
che mit Landwirten für eine mögliche Biogasnutzung durchgeführt, die verstärkte Nutzung von 
Sonnenenergie und Windenergie ist umgesetzt bzw. in der Umsetzungsplanung).

2. Handlungsfeld: Kommunale Gebäude

• Die Gemeinde wird eine möglichst vollständige energetische Buchhaltung ihrer Gebäude füh-
ren.

• Bei bestehenden und neuen kommunalen Gebäuden soll Energie (Strom und Wärmeenergie) 
und Wasser eingespart werden (Nutzverhalten schärfen, Verbrauch durch technische Hilfs-
mittel kontrollieren, durch baulich-technische Maßnahmen (Dämmung der Gebäudehülle, 
Nutzung von Energiesparlampen, Einbau von Wasserdurchflussbegrenzern) den Einsatz von 
Energie und Wasser reduzieren und optimieren). Der verbleibende Bedarf und damit auch 
das dadurch anfallende CO

2
 soll nach Möglichkeit durch den Einsatz erneuerbarer Energien 

begrenzt oder kompensiert werden. 

• Die Gemeinde wird versuchen, nach und nach die kommunale Straßenbeleuchtung zu opti-
mieren (Betriebszeiten überprüfen, das Netz sukzessive auf Energiesparlampen – möglichst 
dimmbar - (z.B. LED) umrüsten).

• Für den Trinkwasserverbrauch soll ein detaillierteres Monitoring erfolgen, um den kommuna-
len Verbrauch zu senken und das Leckagemanagement weiter zu verbessern.

Diese qualitativen Zielsetzungen werden mit quantitativen Vorgaben untermauert (Referenzjahr 
2013):

• Der spezifische Stromverbrauch (kWh/m2) der kommunalen Gebäude soll sich bis Ende 2025 
um zehn Prozent reduzieren.

• Der spezifische Wärmeverbrauch (kWh/m2) der kommunalen Gebäude soll insgesamt bis 
Ende 2025 um fünf Prozent verringert werden.

• Der spezifische Wasserverbrauch (l/m2) der kommunalen Gebäude soll bis Ende 2025 um min-
destens fünf Prozent gesenkt werden.

• Der Anteil des spezifischen Wärmeverbrauchs (kWh/m2) der kommunalen Gebäude, der aus 
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erneuerbaren Energien erzeugt wird, soll bis Ende 2025 um mindestens zehn Prozent erhöht 
werden.

• Zukünftig soll beim Neubau kommunaler Gebäude ein über das gesetzliche Mindestmaß hin-
ausgehender Standard (Energiebilanz) angewendet werden.

• Für den kommunalen Gebäudepool soll innerhalb der nächsten drei Jahre ein energetisches 
Sanierungskonzept erstellt werden.

• Der spezifische CO
2
-Ausstoß (t/Einwohner bzw. Haushalt) auf dem Gemeindegebiet soll bis 

Ende 2025 um mindestens 1,5 Prozent pro Jahr gesenkt werden.

Bilanz nach zwei Jahren: Ein energetisches Sanierungskonzept, das die Erstellung der Energiepäs-
se für den kommunalen Gebäudebestand beinhaltet, wurde bereits 2018 erstellt und wird sukzes-
sive umgesetzt. Der ehemalige Judosaal und das Hirdenhaus sind bereits in der Planungsphase, 
die alte „Spielschule“ wurde abgerissen und befindet sich im Neubau. Kleinere Maßnahmen im Be-
stand (Teilsanierung Theishaus, alte Jugendherberge und „Précoce“) wurden bereits umgesetzt.

Ausblick: Ein Teil der Ziele (Sanierungsfahrplan) wurde bereits erreicht, was die Auswertungen 
der Energiebuchhaltungssoftware „Enercoach“ belegen. Hierbei wurde im Rahmen der Überarbei-
tung dieses Leitbildes das Referenzjahr auf 2013 angepasst (vollständige Verbrauchsdaten liegen 
vor, teils muss jedoch wegen fehlender Zähler interpoliert werden) bzw. 2016 (vollständige Ver-
brauchsdaten liegen vor, seit 2018 wegen der Nachrüstung von Zählern gebäudescharf).

Die spezifischen Verbräuche pro Quadratmeter für Wärme und in den letzten Jahren auch für 
Strom tendieren nach unten, die Zentralheizung (Holzhackschnitzel, Öl) auf dem Schulcampus 
wurde vergrößert und läuft erst seit Ende 2019 stabil und ohne „Kinderkrankheiten“. Im Bereich 
„Wasserverbrauch“ steigen die Werte der kommunalen Gebäude pro Quadratmeter Nutzfläche 
eher an. Da somit der bisherige Trend nicht zu einer Reduktion, sondern zu einer Steigerung zeigt, 
wird hier das Ziel vorerst auf eine Stabilisierung adaptiert – wohlwissend, dass auch hierfür enor-
me Anstrengungen notwendig sind.

3. Handlungsfeld: Versorgung, Entsorgung

• Der Trinkwasserverbrauch (und damit auch die anfallenden Abwassermengen) soll durch ge-
eignete Maßnahmen stabilisiert bzw. sukzessive gesenkt werden (Wasserpreis, Information in 
Gemeindezeitung und auf Gemeindehomepage, etc.).

• Eine verstärkte Nutzung von Sonne und Wind soll den Anteil an erneuerbarer Energie am Ge-
samtenergieverbrauch erhöhen.

• Die verstärkte Nutzung von regenerativen Energiequellen zur Wärmeerzeugung (z.B. Ausbau 
der Hackschnitzelanlage, Biogasnutzung, Thermosolaranlagen) soll gefördert werden. Die Ge-
meinde soll hierbei mit gutem Beispiel vorangehen.

• Im Abwasserbereich wird durch den geplanten Neubau der Kläranlage Befort, die gerade auf 
neuestem Standard um- und ausgebaut wird, die Klimabilanz mittelfristig verbessert werden.

• Durch die bevorstehende Einführung der Biotonne, die stoffliche Verwertung durch Valorlux 
und ein zum Teil an die Restmüllmenge gekoppeltes Gebührensystem (Gebühr nach Anzahl 
der Leerungen, gechipte Tonnen, Umstellung auf 14-tägige Leerung) sind bereits große Fort-
schritte im Abfallbereich erzielt worden. Weitere Sensibilisierungsmaßnahmen (Information in 
Gemeindezeitung und auf Gemeindehomepage) sollen dazu beitragen, dass Abfallaufkommen 
zu reduzieren und die BürgerInnen zu einer noch konsequenteren Mülltrennung zu animieren.

Diese qualitativen Zielsetzungen werden mit quantitativen Vorgaben untermauert (Referenzjahr 
2013):
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• Der Pro-Kopf-Deckungsgrad des Stroms aus erneuerbaren Energiequellen, welcher auf dem 
Gemeinde€gebiet erzeugt wird, soll bis Ende 2025 um mindestens zehn Prozent erhöht wer-
den.

• Der Pro-Kopf-Deckungsgrad an erneuerbarer Wärme auf dem gesamten Gemeindegebiet soll 
bis Ende 2025 um 75 Prozent erhöht werden.

• Das Pro-Kopf-Volumen der grauen Mülltonnen soll bis Ende 2025 um 25 Prozent verringert 
werden (in Verbindung mit der Einführung der Biotonne).

• Die Anschlussquote der Biotonne, die ab Mitte 2020 eingeführt werden soll, soll bis 2025 bei 
mindestens 60 Prozent der Beauforter Haushalte liegen.

• Die Recyclingquote soll bis 2025 bei über 50 Prozent liegen.

• Der gesamte Wasserverbrauch der Haushalte soll pro Einwohner nicht steigen.

Bilanz nach zwei Jahren: Im Abfallbereich ist die Gemeinde dahingehend auf einem guten Weg, 
dass Mitte 2020 die Biotonne eingeführt wird und somit die Mülltrennung weiter intensiviert wird. 
Die Recyclingquote der letzten Jahre sank jedoch (allerdings bedingt durch einen starken Rück-
gang beim Grün- und Strauchschnitt), auch das Pro-Kopf-Restmüllaufkommen stieg leicht an.

Der Pro-Kopf-Deckungsgrad an Strom steigt ebenfalls kontinuierlich an. Auch wenn der potentiel-
le Naturpark-Windpark („Energiepark Mëllerdall“) erst in einigen Jahren seinen Betrieb aufnehmen 
kann, hat die Gemeinde durch die Initiierung der „Beefort-Solar s.c.“ (PV-Anlage mit 200 Kwp auf 
den Dächern der Schule, Feuerwehr und des Försterateliers, Betrieb seit Ende 2019) und dem Bau 
eigener PV-Anlagen (u.a. auf dem neuen Wasserreservoir, 30 Kwp, Inbetriebnahme im Sommer 
2020) bereits große Anstrengungen unternommen. Der Pro-Kopf-Deckungsgrad Wärme stieg in 
den letzten Jahren sehr stark an, auch wenn das Ausgangsniveau vergleichsweise niedrig war. 

Der Pro-Kopf-Wasserverbrauch ist gegenüber 2013 gestiegen, ist seither jedoch rückläufig und 
liegt mittlerweile unter dem nationalen Referenzwert von 120 Litern pro Kopf und pro Tag. Der 
Abwasserbereich ist weiter im Wandel. Allerdings dauern die Arbeiten an der neuen Kläranlage in 
Befort noch geraume Zeit an, während Dillingen und Grundhof bereits jetzt durch den Anschluss 
an die vergleichsweise junge Kläranlage in Echternach (wo auch der Klärschlamm energetisch 
genutzt wird) eine sehr gute Abwasserreinigung aufweisen.

Ausblick: Im Abfallbereich gilt es, die bis 2020 definierten Ziele – die größtenteils verfehlt wurden 
– möglichst schnell zu erreichen bzw. zu übertreffen. Für die Bereiche „Recyclingquote“ und „An-
schlussquote Biotonne“ werden 2020 erstmals (ehrgeizige) quantitative Zielwerte definiert, die 
Einführung der Glastonne soll sich ebenfalls positiv auf die Recyclingquote auswirken.

4. Handlungsfeld: Mobilität
Ein Mobilitätskonzept soll im Rahmen des PAG (der „étude préparatoire“) erstellt werden. Es soll 
prioritär der Zusammenführung der aktuell vorhandenen Einzelkonzepte dienen:

• In erster Instanz soll eine Siedlungsentwicklung erfolgen, die Verkehrswege jeglicher Art ver-
meidet bzw. minimiert („Stadt bzw. Dorf der kurzen Wege“). 

• Die verbleibenden Wege sollen möglichst emissionsfrei bzw. emissionsarm verlaufen, d.h. zu 
Fuß, mit dem Rad oder dem Elektroauto zurückgelegt werden. Diverse Konzepte dazu existie-
ren bereits („Tempo 30-Konzept für Nebenstraßen“ inklusive „Pedibus“) bzw. sollen ausgear-
beitet werden (Idee: Regionales Radwegekonzept).

• Die Gemeinde versucht bei zukünftigen Anschaffungen möglichst elektrische Fahrzeuge zu 
wählen, und falls dies nicht möglich ist, die energiesparsamsten Modelle zu bevorzugen. Eine 
konstante Überwachung des Verbrauchs der kommunalen Fahrzeuge wird im Rahmen der 
Energiebuchhaltung stattfinden. 
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• Die verbleibenden Wege sollen mit dem öffentlichen Transport zurückgelegt werden, wozu 
die Gemeinde bereits diverse Angebote geschaffen hat (Anregung von Fahrplanänderungen, 
Komplementärangebote wie Bummelbus und Late-Night-Bus etc.). Ein kommunaler Pendel-
bus Befort – Dillingen soll umgesetzt werden, um die bestehende Lücke im RGTR-Netz zu 
schließen.

Diese qualitativen Zielsetzungen werden mit quantitativen Vorgaben untermauert (Referenzjahr 
2013):

• Rad- und Fußwegenetz sollen ausgebaut werden. Es sollen bis Ende 2025 mindestens fünf 
Prozent beschilderte Fuß- und Radwege zum bestehenden Netz hinzukommen.

• Die Benutzung des Bummelbusses soll weiter forciert werden, so dass bis Ende 2025 die Nut-
zerzahlen um mindestens fünf Prozent steigen.

• Der Anteil des öffentlichen Transports und des Langsamverkehrs (Fuß- und Rad) soll erhöht 
werden, so dass sich der Modal-SPLIT bis Ende 2025 um ca. fünf Prozent verschiebt zugunsten 
des nicht-motorisierten Verkehrs. 

Bilanz nach zwei Jahren: Im Bereich Mobilität hat sich viel getan in den letzten Jahren. Der Bum-
melbus erfreut sich steigender Beliebtheit, für eine Förderung des Radverkehrs wurde ein Kon-
zept mit der LVI erstellt (Ausbau und Beschilderung eines regionalen Netzes) und teilweise bereits 
umgesetzt, auch ein Fußwegebeschilderungskonzept ist in der Ausarbeitung.

Die Siedlungsentwicklung unterstützt – durch den Verzicht auf größere Ausdehnungen des Bau-
perimeters – das Konzept der kurzen Wege. Nebenstraßen werden weiter beruhigt durch die 
Überarbeitung des bestehenden flächendeckenden Tempo 30-Konzepts, an der Schule in Be-
aufort wird eine partielle Verkehrsberuhigung auf der „Grand-Rue“ diskutiert, was aufgrund ihrer 
Widmung als Staatsstraße nicht einfach ist. Zudem besteht die Idee, den Schulweg mit einem 
Konzept „De séchere Schoulwee“ sicherer zu gestalten.

Auf den Hauptstraßen wurde an der landweiten Kampagne zur Messung der Stickoxide teilge-
nommen

Ausblick: Im Bereich Mobilität wurde viel bewegt, so dass an der grundlegenden Zielsetzung kaum 
Veränderungsbedarf besteht. Einige Ansätze im Bereich Fuß- und Radwege sind noch in der Kon-
zeptphase und müssen noch umgesetzt werden, weitere Ideen (Konzept für den „séchere Schoul-
wee“ zu Fuß bzw. wieder zusammen mit der LVI für einen sicheren Schulweg mit dem Fahrrad) 
werden zeitnah angegangen. Im Bereich des Öffentlichen Transports wird im ganzen Land das 
Liniennetz neu ausgerichtet.

Insgesamt sollen – um den Umstieg vom PKW auf das Fahrrad bzw. Fußweg gerade bei den 
Nahdistanzen zu fördern – weitere Maßnahmen (Geschwindigkeitskontrollen, Umstellen des kom-
munalen Fuhrparks auf effizientere Modelle etc.), Kampagnen („Tour du Duerf“, „Mam Vëlo op 
d’Schaff/an d’Schoul“) und Informationsoffensiven (Werbung im „Gemengebuet“ und der Ge-
meinde-Homepage) lanciert bzw. fortgeführt werden.

5. Handlungsfeld: interne Organisation

• Die Weiterbildung der kommunalen Mitarbeiter im Energie- und Klimaschutzbereich soll ver-
stärkt gefördert werden. Dabei ist auch hier die Priorität auf Einsparmaßnahmen zu legen.

• Das Leitbild und die Zielsetzungen werden allen Gemeindeangestellten vorgestellt und die 
Entwicklungen der Zielsetzungen intern und extern kommuniziert.

• Um bei der Beschaffung konsequent auf Energie- und Umweltaspekte zu achten, erstellt die 
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Gemeinde Beschaffungsrichtlinien und setzt diese konsequent um. Nach Möglichkeit soll die 
kommunale Schule in diesen Prozess integriert werden.

Diese qualitativen Zielsetzungen werden mit quantitativen Vorgaben untermauert:

• Die Beschaffungskriterien werden in der Verwaltung genutzt und auf Schule und „Maison Re-
lais“ ausgedehnt. Dazu erfolgt mindestens ein gemeinsames Treffen mit der Schulleitung und 
der gesamten Verwaltung.

• Es finden jährlich mindestens vier Versammlungen des Klimateams statt.

• Der technische Dienst nimmt jährlich an mindestens fünf Veranstaltungen/Weiterbildungen 
(mindestens zwölf Stunden) zu klima- bzw. energierelevanten Themen teil.

Bilanz nach zwei Jahren: Die Gemeindeverwaltung ist voll ins Klimapaktprogramm eingebunden. 
Weiterbildungen im Klimaschutzbereich (Technischer Dienst, Sekretariat, Atelier) werden gezielt 
gesucht und besucht. Die Mitarbeiter werden regelmäßig mit dem Klimapakt konfrontiert und 
auch aktiv eingebunden (Energie- und Mobilitätsumfrage in der Verwaltung, Charta für eine kli-
mafreundliche Gemeindeverwaltung, EcoDrive-Kurse u.ä.), teilweise sind sie als Mitglieder des 
Klimateams aktiv in die klimapolitische Arbeit involviert.

Sowohl die Gemeinde (über diverse Budgetposten) als auch die Angestellten tragen durch ihr 
Handeln (klimafreundliches Beschaffungswesen) auch in der Praxis zu mehr Klimaschutz in der 
Gemeinde bei.

Ausblick: Die Gemeinde ist – sowohl im politischen Bereich als auch in der Verwaltung – bereits 
jetzt sehr aktiv. Steigerungspotential bieten das Beschaffungswesen und die Putzdienste, da man 
in beiden Fällen auf dem richtigen Weg ist, jedoch noch „Luft nach oben“ ist.

6. Handlungsfeld: Kommunikation, Kooperation

• Die Gemeinde versucht, durch gezielte Öffentlichkeits€arbeit die BürgerInnen „mit ins Boot“ 
zu nehmen, um die gesteckten Klimaschutzziele erreichen zu können.

• In der Gemeindezeitung werden der Klimapakt bzw. der Klimaschutz regelmäßig thematisiert.

• Die Gemeinde-Internetseite enthält eine „Klimapakt Rubrik“, die sukzessive ergänzt/ aktuali-
siert wird.

• Zur Intensivierung der Bauherrenberatung sowie der Sensibilisierung der Kinder in der Befor-
ter Schule (mit „Maison Relais“) vertieft die Gemeinde über den Naturpark ihre Zusammenar-
beit mit dem „MyEnergy Infopoint Mëllerdall“.

• Die Gemeinde wird die Verbrauchsdaten der kommunalen Gebäude an die Nutzer (Vereine, 
Schulen, Kirchen, …) mitteilen und zusammen einen Aktionsplan ausarbeiten, um den Ver-
brauch zu reduzieren.

• Die Zusammenarbeit mit den Nachbargemeinden wird im Rahmen des Klimapakts durch Na-
turpark-Klimakooperationen verstärkt.

Diese qualitativen Zielsetzungen werden mit quantitativen Vorgaben untermauert:

• Jede Ausgabe des „Gemengebuet“ soll mindestens zwei Seiten zum Thema Klimaschutz/ 
Energie beinhalten.

• Der Internetauftritt der Gemeinde erhält eine fortlaufend zu aktualisierende Rubrik „Klima-
pakt“.
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• Aus dem Klimateam/der Kooperation mit dem „MyEnergy Infopoint“ soll mindestens eine öf-
fentliche Veranstaltung (z.B. Energie- oder Mobilitätstag, Energiestammtisch o.ä.) pro Jahr – in 
Zusammenar€beit mit dem Naturpark - organisiert werden und damit zur Sensibilisierung der 
Bürger beitragen.

• Es sollen zusätzliche Multiplikatoren (mindestens ein Verein aus der Gemeinde, eine Nachbar-
gemeinde und einer Nicht-Regierungsorganisation) für die Zusammenarbeit in Klimafragen 
gefunden werden.

Bilanz nach zwei Jahren: Kommunikation wird in der Gemeinde großgeschrieben – wovon auch 
der Klimapakt profitiert. Jeder „Gemengebuet“ hat mehrere Seiten zu klimarelevanten Themen zu 
bieten, eine separate Rubrik „Klimapakt“ steht online auf der Gemeindehomepage zur Verfügung.
Eine aktive Kommunikation und Kooperation mit potentiellen Multiplikatoren findet statt: Mit dem 
Personal der Schule und der „Maison Relais“ fanden Gespräche statt, auch die Vereine (über die 
„Klimaschutz-Charta für Vereine“) und Kommissionen (punktuelle Aktivitäten) sind aktiv in den 
Klimapakt eingebunden. Allgemein werden BürgerInnen durch den MyEnergy-Infopoint Mëllerdall, 
in dem die Gemeinde Mitglied ist, beraten – individuell bei konkreten Bauvorhaben auf Anfrage, 
themenbezogen und proaktiv durch öffentliche Versammlungen zu Fragen rund um Klimaschutz 
und Energie (z.B. kommunale und regionale Energiekooperativen 2019).
 
Ausblick: Im Bereich Kommunikation ist die permanente Präsenz auf den unterschiedlichsten Ka-
nälen der Schlüssel zum Erfolg. Hier steht die Gemeinde mit einer eigenen Kommunikationsabtei-
lung, die sich auch intensiv um den Klimapakt kümmert, beispielhaft dar. Verbesserungspotential 
ist da, aber eher in kleinerem Umfang, indem die Informationen in Buet und online noch diversifi-
zierter ausfallen können und auch Nicht-Energiethemen (Antigaspi, Fairtrade, „économie circulai-
re“ etc.) stärker in den Fokus rücken.

Der Dialog mit den Gewerbetreibenden aller Bereiche wird seit Ende 2019 intensiviert, dies in 
Kooperation mit dem Naturpark und MyEnergy über das „Firmennetzwerk Mullerthal“. Aber auch 
die Gemeinde selbst ist aktiv – erste Gespräche mit dem Syndicat d‘initiative et du tourisme hin-
sichtlich Ausbau und energetischer Sanierung von Campingplatz und Eisbahn laufen bereits. Die 
Vereine werden ebenfalls stärker in die Verantwortung genommen, neben der „Charta für Verei-
ne“ stellt die Gemeinde ab Juni 2020 einen Spülwagen und Mehrweggeschirr für Vereinsfeste zur 
Verfügung.

UMSETZUNG UND ERARBEITUNGSPROZESS
Die definierten qualitativen und quantitativen Einzelziele sind strategischer Art, die in eine Ge-
samt-Strategie überführt werden soll. Diese Strategie fußt auf diesem Leitbild und ist ihrerseits 
die Basis für konkrete Leitprojekte, die im „Aktivitätenprogramm Klimaschutz“ definiert werden.
Die Erarbeitung von Leitbild, Zielen, Handlungsschwerpunkten und Projekten des Klimaschutz-
konzepts der Gemeinde Befort erfolgte in einem kompakten partizipativen Prozess. 

Neben der gezielten Einbindung zentraler Schlüsselakteure und Multiplikatoren werden alle inte-
ressierten Bürgerinnen und Bürger die Möglichkeit erhalten, sich aktiv einzubringen. Das Leitbild 
soll diesbezüglich auch weiterhin periodisch überprüft und gegebenenfalls adaptiert werden.

 ENDE LEITBILD
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5. Bearbeitung des EEA-Maßnahmenkatalogs

Mit Beginn der Arbeiten des Klimateams im Frühjahr 2016 wurde anhand des EEA-Kriterienkata-
logs zuerst eine umfangreiche Bestandsaufnahme und -analyse durchgeführt, was in der Vergan-
genheit an klimarelevanten Aktivitäten, Beschlüssen und Maßnahmen bereits umgesetzt worden 
ist. Denn – und das wurde gerade in Befort ersichtlich – in vielen Gemeinden spielte ein aktiver 
Klimaschutz schon vor dem Beitritt zum „Klimapakt für Gemeinden“ eine durchaus wichtige Rolle.

Danach begann das inhaltliche auf die Zukunft ausgerichtete Arbeiten. Zu Beginn wurde – wie im 
EEA-Maßnahmenkatalog vorgesehen – ein „Leitbild Klimaschutz“ erstellt, das mit neuen Ideen, 
Lösungsansätzen, Beschlüssen und Maßnahmenvorschlägen mit Leben gefüllt wurde. Eines der 
zentralen Elemente war und ist die kommunale Energiebuchhaltung, um die Verbräuche (Wärme, 
Wasser, Strom, Straßenbeleuchtung, kommunaler Fuhrpark) in einem ersten Schritt zu erfassen, 
regelmäßig zu überprüfen und sukzessive optimieren zu können im Sinne von Reduktionen und/
oder Umstellen auf regenerative Energieträger. Auch in den anderen Bereichen wurde intensiv 
gearbeitet:

• Bereich „Raumordnung/Entwicklungsplanung“ (Erstellung Klimaschutzkonzept mit integrier-
ter Energieplanung, Leitfaden für nachhaltiges Bauen, Mobilitätsplanung, Aufbau eines Bilan-
zen-/Indikatorensystems, Abschätzung von Klimawandeleffekten etc.).

• Bereich „Kommunale Liegenschaften“ (Aufbau Energiebuchhaltung, Controlling/Betriebsopti-
mierung der kommunalen Liegenschaften und der Straßenbeleuchtung, Wassermanagement 
für öffentliche Gebäude, Definition von klimaschonenden Standards für Bau und Bewirtschaf-
tung kommunaler Gebäude etc.).

• Bereich „Ver- und Entsorgung“ (Produktion von regenerativer Wärme und erneuerbarem 
Strom, Trinkwassermanagement und Quellenschutz etc.).

• Bereich „Mobilität“ (Förderung alternativer Mobilität in der Verwaltung, Verkehrs€beruhigung 
auf Haupt- und Nebenstraßen, Förderung des „Langsamverkehrs“ (Fuß und Rad) sowie des 
Öffentlichen Transports etc.).

• Bereich „interne Verwaltung“ (Mitarbeitermobilität Klimaschutz, aktives Arbeiten im Klima-
team, klimafreundliches Beschaffungswesen etc.).

• Bereich „Kommunikation/Kooperation“ (Zusammenarbeit mit anderen Behörden und Gemein-
den im Bereich Klimaschutz, „Multiplikator“- und Motivationsfunktion der Gemeinde gegen-
über Gewerbe, Tourismus, Schulen und privaten Haushalten etc.).

Ende 2018 hatten die Klimapaktanstrengungen und -arbeiten der Gemeinde aus Sicht des Klima-
teams einen Stand erreicht, um das bisher Erreichte erstmals überprüfen und bewerten zu lassen. 
Dies geschah in einem sogenannten „Audit“, das zusammen von MyEnergy (die sich um die Ver-
waltung des „Klimapaktes für Gemeinden“ im Auftrag des Staats kümmern) und unabhängigen 
PrüferInnen von LuxControl in allen Klimapaktgemeinden des Landes durchgeführt wird.

In diesem Audit können die teilnehmenden Gemeinden ein Gesamtergebnis zwischen null Prozent 
und 100 Prozent erzielen. An ein erfolgreiches Audit sind auch als „Bonus“ für klimafreundliches 
Arbeiten zusätzliche Subventionen des Staates gekoppelt, die sich aus der Einwohnerzahl der 
Gemeinde (pro Kopf), einem „Taux de Subside“ pro Kopf und einem „Taux de Subside“ pro er-
reichter Kategorie ergeben. Denn die Ergebnisse des Audits werden – getreu dem olympischen 
Gedanken – in eine „Bronze“-Kategorie (Gesamtergebnis zwischen 40 Prozent und 49,9 Prozent), 
„Silber“-Kategorie (zwischen 50 Prozent und 74,9 Prozent) und „Gold“-Kategorie (zwischen 75 
Prozent und  100 Prozent) unterteilt – wobei die „Gold“-Kategorie einer eigenständigen und sepa-
raten (weil internationalen) Prozedur bedarf.
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Die Gemeinde Befort erreichte bereits bei der ersten Zertifizierung nach nur zweieinhalb Jahren 
Klimapaktarbeit ein Gesamtergebnis von 80,3 Prozent. Damit hat die Gemeinde das Kunststück 
geschafft, eine Silberzertifizierung mit einem Ergebnis abzuschließen, das „Goldstandard“ hat.

Die Auswertung der Ergebnisse hat gezeigt, dass die Gemeinde bereits Ende 2018 in allen sechs 
Kategorien hohe Punktzahlen erreicht hat, d.h. dass die Klimapaktarbeit breit gefächert und die 
Gemeinde im Bereich Klimaschutz breit und gut aufgestellt war und immer noch ist.

Weiterhin hat das hohe Resultat bewiesen, dass die Gemeinde eigentlich bereit für ein richtiges 
„Gold-Audit“ ist. Da eine solche Überprüfung jedoch strenger gehandhabt wird – bei Gold-Audits 
ist neben einem Luxemburger „Kontrolleur“ auch ein internationaler Auditor aus dem deutsch-
sprachigem europäischen Raum mit dabei -, haben Schöffenrat und Klimateam beschlossen, vor 
einem erneutem Audit noch weitere Anstrengungen zu unternehmen, um einerseits die Ausgangs-
basis für „EEA-Gold“ weiter zu verbessern und gleichzeitig den Klimaschutz in der Gemeinde Be-
fort als dem über allem stehenden Ziel weiter voran zu bringen.

6. Arbeitsprogramm

Die im Leitbild (das periodisch überprüft und gegebenenfalls adaptiert werden soll – und auch 
wird) definierten qualitativen und quantitativen Einzelziele sind strategischer Art. Während dort 
Handlungsschwerpunkte beschrieben werden, die sich die Gemeinde setzt, werden im Aktivitä-
tenprogramm konkrete Leitprojekte definiert, deren Umsetzung entweder bereits läuft oder die 
zu einem klar definierten späteren Zeitpunkt starten soll. 

Die Erarbeitung von Klimaschutzaktivitäten und -projekten des Klimaschutzkonzepts der Gemein-
de wird vom Klimateam vorbereitet. Neben der gezielten Einbindung zentraler Schlüsselakteure 
und Multiplikatoren werden – je nach Themenbereich - auch interessierte BürgerInnen die Mög-
lichkeit erhalten, sich aktiv einzubringen. 

Ein erstes Aktivitäten- bzw. Arbeitsprogramm für die Gemeinde Befort wurde vom Klimateam er-
stellt (2016), 2017 einer ersten jährlichen Validierung unterzogen und sukzessive fortgeschrieben 
– was seitdem mindestens zum Anfang eines jeden Jahres in größerem Umfang geschieht.

Die wichtigsten Maßnahmen seit dem Audit bzw. dem letzten „Klimabuet-Spezial“ Ende 2018 sind 
im Folgenden aufgelistet:

KLIMASCHUTZ UND KLIMATEAM-AKTIVITÄTEN

Seit dem Audit im November 2018 wurden u.a. folgende Maßnahmen angedacht, gestartet und 
teilweise bereits schon umgesetzt:

• Klimapakt für die Gemeinde

* Leitbild Klimaschutz: Das „kommunale Leitbild Klimaschutz“, das vom Klimateam 2018 
erstellt und vom Gemeinderat in der Gemeinderatssitzung vom Januar 2018 beschlos-
sen und auf den Weg gebracht wurde, wurde überarbeitet. Es mündete in das „Leitbild 
kommunaler Klimaschutz 2.0“, das mittlerweile in Kraft ist und somit das alte Leitbild 
abgelöst hat.

* Klimaschutzkonzept: Das Klimaschutzkonzept wurde ebenfalls 2018 erstellt. Um es um-
setzen zu können, wurden vom Klimateam zusätzlich für die verschiedenen Themen-
bereiche Umsetzungsplanungen erstellt (Mobilität, Energieplanung, Anpassung an den 
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Klimawandel, Sanierungsfahrplan etc.), die regelmäßig fortgeschrieben werden und Kli-
mateam und politischer Ebene als Entscheidungshilfe dienen.

* Charta für klimafreundliches Bauen: Eine „Charta für klimafreundliches Bauen“ wurde 
bereits 2018 erstellt. Sie wurde nochmals überarbeitet und aktualisiert sowie Verwaltung 
und Gemeinderat in der Gemeinderatssitzung vom September 2018 bzw. Juni 2020 vor-
gestellt. Seit Ende 2018 wird gerade die darin enthaltene Checkliste regelmäßig seitens 
der Verwaltung zur Überprüfung der Klimafreundlichkeit von größeren PAP angewen-
det.

* Klimateam: Das kommunale Klimateam wurde bereits 2016 konstituiert und trifft sich 
seither regel-mäßig (mindestens vier Mal pro Jahr). Ein regionales Klimateam (im Kon-
text des Natur- und Geoparks) wurde ebenfalls gegründet und mittlerweile durch eine 
regionale „Zenapa-Arbeitsgruppe“ ergänzt – beide treffen sich regelmäßig und sind sehr 
aktiv.

* Kommunale Gebäude – „klimafit“ für die Zukunft: Eine Bürger-Photovoltaik-Anlage von 
ca. 200kW auf den Dächern des neuen Feuerwehrneu€baus, der Primärschule und des 
Försterateliers wurde mittlerweile umgesetzt. Auf dem im Bau befindlichen interkom-
munalen Wasserbehälter an der Reisdorfer Straße liegen bereits PV-Module – die ca. 
30kW-Anlage soll im Juli ans Netz gehen.

Die neue Spielschule ist im Bau. Da die Gemeinde gewillt ist, ihre 2017 ausgearbeiteten 
„Standards für Bau und Bewirtschaftung“ auch in die Praxis umzusetzen, erhält das Ge-
bäude u.a. ein Gründach (PV ist hier wegen verschattender Bäume nicht sinnvoll), das 
ökologisch wertvoll ist, Regenwasser speichern kann und zu einem bessern Klima in den 
Klassenräumen beiträgt (Kühlung im Sommer). Auch weitere energetisch und baubiolo-
gisch sinnvolle Materialien und Installationen (z.B. Holzweichfaser-/Zellulosedämmung, 
LED-Beleuchtung, wassersparende Armaturen ...) kommen zur Anwendung. Auch das 
Vorzeigegebäude des Feuerwehrneubaus, das energetisch betrachtet ein „ABA“-Gebäu-
de darstellt, greift viele dieser Standards auf. Bei der anstehenden Sanierung kommu-
naler Gebäude (Hirdenhaus, Brennerei etc.) sollen die Standards ebenfalls Anwendung 
finden.

Die Energiebuchhaltung für Gemeindegebäude wird kontinuierlich weiterverfolgt. Die 
Ergebnisse werden Gemeinderat und Verwaltung periodisch  vorgestellt – zuletzt in der 
Gemeinderatssitzung vom 3. Juni 2020. Die Energiekennzahlen werden – ebenfalls fort-
laufend - mit anderen Gemeinden verglichen (u.a. im Programm „Energy-light-relaoded“, 
an dem 2019 Beaufort mit neun weiteren Luxemburger Gemeinden teilnahm), um Rück-
schlüsse auf mögliche Defizite zu ziehen bzw. Lösungsmöglichkeiten auf Basis guter Er-
fahrungen der anderen Gemeinde aufgezeigt zu bekommen.

Der Ausbau des bestehenden kommunalen Nahwärmenetzes auf dem Schulcampus ist 
abgeschlossen (neue größere Hackschnitzelheizung), zwei weitere Nahwärmenetze zur 
Versorgung der öffentlichen Gebäude im Ortskern Beauforts (Gemeindeverwaltung und 
Umgebung sowie Naturparkhaus/alte Jugendherberge) sind in der Planungsphase.

Die Beleuchtung wird sukzessive auf LED umgestellt. Neue Gebäude erhalten ausschließ-
lich LED-Innenbeleuchtung (nach Möglichkeit mit Bewegungsmeldern), im Bestand wird 
nach und nach umgerüstet (z.B. in der Gemeindeverwaltung, in der alten Sporthalle etc.). 
Auch die Straßenbeleuchtung geht in Richtung LED. Hier erhalten neue Wohngebiete 
grundsätzlich LED, im Bestand werden nach und nach Lampen ersetzt (z.B. Teile der 
Rue de la Sûre in Dillingen, Rue Pierre Saffroy in Befort). Auch die Kirchenbeleuchtung 
soll auf LED umgestellt werden – mit einer möglichst wenig lichtverschmutzenden Ob-
jekt€beleuchtung. „Am Wangert“ sind LED-Lampen mit Bewegungsmeldern in Planung.

* Information/Kommunikation: Themenspezifische Bürgerworkshops und Infoveranstal-
tungen, bei denen auch der Klimaschutz eine herausragende Rolle spielte (u.a. Vorstel- 
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lung SUP, Vorstellung PAG, LVI-Workshop zum kommunalen Radwegenetz, Vorstellung 
neues Abfallsystem etc.), wurden und werden permanent durchgeführt.

* Heizungscheck: Mittlerweile wurden nicht nur Energiepässe für alle öffentlichen Gebäu-
de erstellt, auch wurden für alle Heizungen die gesetzlich vorgeschriebenen „Heizungs-
checks“ durchgeführt. Die Ergebnisse liefern u.a. wichtige Hinweise, um Sofortmaßnah-
men (Dämmung Heizungsrohre, Einbau Effizienz-Wärmepumpen etc.) treffen zu können.

* Radverkehr: Das Klimateam hat zusammen mit der LVI (Lëtzebuerger Vëlos-Initiativ) ein 
kommunales Radwegekonzept erstellt. Dies wurde mittlerweile – durch Klimateam und 
die Vorsitzende der kommunalen Rad-AG – in ein Umsetzungskonzept überführt. Ein 
touristischer Rundweg befindet sich schon in der Umsetzungsphase, eine Verbindung 
Befort – Dillingen ist in der Planung (Abstimmungen mit der Umweltverwaltung stehen 
noch aus), ein fahrrad€freundlicheres Ausgestalten der Ortslage Beforts soll folgen.

Zur Verbesserung der Fahrradinfrastruktur wurden bereits im Vorgriff das bestehende 
Netz aus Fahrradständern (nachdem bereits 2019 bei der Tourist-Info und beim „Multi-
sport“ nahe der „Aispist“ schon vom Förster Ständer aus einheimischem Holz angefertigt 
und gesetzt wurden) im Mai 2020 ergänzt durch jeweils zwei Doppelbügel bei der Ge-
meindeverwaltung, beim Bushalt „Härewiss“, beim Naturparkhaus, beim „Office Social“, 
zwischen Bäcker/Kiosk/Bushaltestelle „Op der Gare“ und bei der Apotheke (siehe Arti-
kel auf den Seiten 40 und 41). Weiter werden folgen. 

* Verkehrszähler mit Datenloggern: Die Gemeinde hat mittlerweile vier neue Geschwin-
digkeitsanzeigen an den Hauptstraßen der Gemeinde aufgestellt (ein fünfter wird ge-
rade aufgebaut), die auch mit sogenannten „Datenloggern“ ausgerüstet sind, die die 
Geschwindigkeiten erfassen und speichern. Die Auswertung der Daten wird periodisch 
auf der Internetseite der Gemeinde publiziert und auch regelmäßig an die Polizei weiter-
gegeben.

* Tempo 30-Zonen: Die Gemeinde hat bereits ein Tempo 30-Konzept für die kommuna-
len Straßen umgesetzt, welches aktuell überarbeitet/„geupdatet“ wird. Seit Mai 2020 
wurden die letzten großen Hürden auf dem Instanzenweg genommen, so dass mit einer 
zeitnahen Umsetzung gerechnet werden kann. Schon 2019 war geplant, im Bereich der 
Schule in der Grand-Rue verkehrsberuhigende Maßnahmen (Raser-Ampel, Tempo 30) zu 
prüfen – was seit 2020 immer konkreter wird.

* Emissionsrechner/NOx-Messkampagne: Die Gemeinde hat gerade im Rahmen der Ener-
giebuchhaltung die jährlichen Verbräuche des kommunalen Fuhrparks erfasst. Neben der 
Laufleistung und dem verbrauchten Treibstoff ist es jedoch auch wichtig zu erfahren, wie 
der Fuhrpark hinsichtlich der Emissionen – insbesondere der Stickoxide – abschneidet. 

Dazu hat die Gemeinde das ihr zur Verfügung stehende Tool „Emissionsrechners“ be-
nutzt und mit Daten gefüttert. Zusätzlich hat die Gemeinde freiwillig an der landweiten 
Messkampagne für Stickoxide teilgenommen – mit dem Ergebnis, dass an zwei unter-
suchten Standorten (Befort Grand-Rue, Dillingen N10) die Werte deutlich unter den na-
tionalen Grenzwerten lagen.

* Mobilität in der Verwaltung: Auch innerhalb der Verwaltung soll die Radmobilität ge-
stärkt werden. Dazu wurde eine Bestandsaufnahme in Form einer internen Umfrage 
(Verwaltung, Bauhof), wer mit welchem Verkehrsmittel zur Arbeit kommt und welche 
Distanzen er dabei zurücklegen muss, durchgeführt. Weiterhin werden die Dienstfahrten 
(Häufigkeit, Distanzen, etc.) unter die Lupe genommen. Darauf aufbauend wurden zwei 
Dienst-Pedelecs angeschafft – die aktuell fast ständig im Einsatz sind, so dass ein weite-
res folgen wird.

• Klimapakt für die Schule: Die Klima-Schulung der Grundschüler („Energiespueren an der 
Schoul“, drei Klassen des Cycle 4.1) fand zum ersten Mal zu Beginn des Schuljahres 2017/2018 
statt und wird seither jährlich angeboten. Für 2020 ist im Rahmen des „Zenapa-Programms“ 
eine „Kinderklimaschutz-konferenz“ für die gesamte Grundschule vorgesehen. 
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• Klimapakt für Vereine: Die Gemeinde hat – auf Anregung des Klimateams – einen Spülwagen 
und Mehrweggeschirr (aus bruchsicherem Plastik) bestellt, das den Vereinen für ihre Feste zur 
Verfügung gestellt werden soll. Wie das Gerät zu handhaben ist, wie man Feste noch klimaf-
reundlicher gestalten kann und wie auch die Vereine die Energiebilanz der von ihnen genutz-
ten öffentlichen Gebäude positiv beeinflussen können, ist Thema einer Vereinsversammlung 
im Juni/Juli 2020. 

• Klimapakt für Gewerbetreibende: Der Naturpark ist gerade dabei, ein „Energieeffizienznetz-
werk Gewerbe“ für die KMU (Klein- und Mittel-Unternehmen) der Region auf die Beine zu stel-
len. In Kooperation mit MyEnergy soll der Austausch der Unternehmen untereinander (gerade 
in Energiefragen) gefördert werden. Gleich€zeitig werden den KMU aber auch konkrete Maß-
nahmen für Energieeinsparungen (Workshops, individuelle Analysen und Maßnahmenpakete) 
an die Hand gegeben. Die Gemeinde Befort unterstützt dies und agiert komplementär – durch 
direkte Ansprachen, Energieumfragen, Verweis auf Web-Schulungsangebote und konkrete 
Kooperationen (u.a. mit dem „Syndicat d‘initiative et du tourisme).

• Klimapakt für Bauherren: Als eine der ersten (und wenigen) Gemeinden des Landes nimmt 
sich die Gemeinde ihrer Aufgabe der energetischen Baukontrollen an. Während die „klassi-
sche“ Baukontrolle bei Neubaumaßnahmen von Wohngebäuden (Kontrolle Schnurgerüst hin-
sichtlich der richtigen „Implantation“ eines Neubaus sowie von Trauf- und Firsthöhe) in vielen 
Gemeinden bereits Standard ist, wurden die Kontrolle des Energiepasses und der energetisch 
relevanten Bauteile bisher vielerorts vernachlässigt. Der technische Dienst der Gemeinde Be-
fort führt seit Anfang 2020 – in Zusammenarbeit mit einem Expertenbüro – stichprobenartig 
nun auch energetische Baukontrollen durch. Dies ist u.a. als Dienstleistung der Gemeinde im 
Sinne des Verbraucherschutzes zu sehen, da der Bauherr durch eine solche Kontrolle sieht, ob 
der von ihm beauftragte Energiepass korrekt ist und die von ihm beauftragten Bauteile und 
Elemente (Dämmung, Fenster, Lüftung, Heizung etc.) auch tatsächlich verbaut worden sind.

• Klimapakt für Privathaushalte: Das kommunale Beihilfereglement wurde unter Mitwirkung des 
Naturparks runderneuert. Es werden nunmehr neben Isolier- und Dämmmaßnahmen an Ge-
bäuden sowie der Errichtung regenerativer Energieproduktionsanlagen (PV, Solarthermie) 
auch der Heizungspumpentausch, die Elektromobilität und vieles mehr kommunal gefördert – 
quasi auf die staatliche Unterstützung obendrauf! Eine energetische Grundberatung über den 
MyEnergy-Infopoint „Mëllerdall“ ist weiterhin kostenlos.

• Klimapakt für die Region: Neben diversen pädagogischen und Beratungsangeboten ist der 
Natur- und Geopark auch über konkrete Projekte im Bereich Klimaschutz aktiv:

* Windkraft: Ob und wo in der Region weitere Standorte für Windräder denkbar sind, prüft 
die Gesellschaft SOLER im Auftrag des Naturparks bereits seit 2018. Mittlerweile sind 
fünf bis sechs Standorte im westlichen Müllerthal identifiziert, erste Naturschutzprüfun-
gen haben stattgefunden, tatsächliche Windmessungen laufen. Die Gemeinde Befort ist 
mit weiteren Müllerthalgemeinden dem „Energiepark Mëllerdall“ beigetreten, die als regi-
onale Bürger-Energie-Kooperative einen Teil der Anteile des Windparks verwalten wird.

* Naturpark EnerCoop: Auch auf Naturparkebene wurde eine Energiekooperative gegrün-
det, die dabei ist, erste Projekte im Bereich Photovoltaik auf Gemeindedächern umzu-
setzen.

* Zenapa: Durch die Teilnahme am EU-Life-Projekt „Zenapa“ profitieren der Natur- und 
Geopark und seine Mitgliedsgemeinden von diversen Konzepten, die über dieses Projekt 
erstellt werden (Wärmekataster, Klimaschutzmasterplan etc.) – und nicht zuletzt durch 
die seit ca. drei Jahren aktive Klimawandelmanagerin, die sich – komplementär zu den 
lokalen Klimapaktberatern – mit den Klimawandelfolgen in der und für die Region be-
schäftigt.
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7. Energiebuchhaltung

Die Gemeinden verfügen über viele Möglichkeiten, den Verbrauch von Strom und Wärme in ihren 
Gebäuden zu beeinflussen, um dadurch Energie möglichst rationell einsetzen zu können. Energie-
effiziente Geräte führen bereits zu starken Energie- und Kosteneinsparungen. Ein ebenfalls nicht 
zu unterschätzender Faktor beim Energieverbrauch ist der Umgang mit der Energie: Nutzerver-
halten kann den Verbrauch um bis zu 20 Prozent bis 30 Prozent beeinflussen.

Aus diesem Grund wurde die Einführung einer kommunalen Energiebuchhaltung durch die Ge-
meinde selbst beschlossen und mittlerweile auch umgesetzt. Eine Energiebuchhaltung bietet den 
Kommunen ein nützliches Werkzeug für das Monitoring und die Bewertung der energetischen 
Qualität von Gebäuden und energietechnischen Anlagen. Denn mit der Energiebuchhaltung für 
die öffentlichen Gebäude werden Strom-, Wärme- und Wasserverbräuche erfasst, die sich somit 
darstellen und analysieren lassen. Es können Aussagen zur Verbesserung der Energieeffizienz und 
zum Einsatz von erneuerbaren Energien der Gebäude gemacht werden. Somit liefert die kommu-
nale Energiebuchhaltung wichtige Daten für Auswahl und Planung von Verbesserungsmaßnah-
men und ist damit eine Basis für Kosten- und Energieeinsparungen.

Die Gemeinde Befort hat im Frühjahr 2017 mit einer ersten Phase der Energiebuchhaltung für 
kommunale Liegenschaften begonnen. In einem ersten Schritt wurden – sofern vorhanden und 
verfügbar - die Verbräuche für Strom, Wasser und Wärme der betroffenen Gebäude der letzten 
drei Jahre vom technischen Dienst eruiert und in der Energiebuchhaltungssoftware „Enercoach“ 
dokumentiert und analysiert. 

Mittlerweile wurden Wärmemengen-, Strom- und Wasserzähler „nachgerüstet“ – und werden ein-
mal monatlich abgelesen. Durch dieses engmaschige Kontrollieren konnten einerseits Defekte und 
Leckagen (z.B. beim Wasser) festgestellt, andererseits kontinuierlich Verbesserungsmaßnahmen 
(Austausch Wasserarmaturen, Heizungspumpen etc.) durchgeführt werden.

ENERGIEBUCHHALTUNG GEMEINDEGEBÄUDE

Die Gemeinde hat eine Energiebuchhaltung erstellt, indem der Technische Dienst für sämtliche 
gemeindeeigenen Gebäude, bei denen die Gemeinde Eigentümerin und Nutzerin zugleich ist, die 
Verbrauchswerte für Elektrizität, Wärme und Wasser dokumentiert und bilanziert wird.

Die „aktuellen“ Werte datieren aus dem Jahr 2018, das Start- bzw. Referenzjahr wurde mittlerweile 
auf 2013 gesetzt, da hierfür halbwegs verlässliche Zahlen und Daten zur Verfügung stehen. Noch 
immer liegen nicht für alle Einzelgebäude exakte Messwerte vor, auch wenn die meisten Gebäude 
mittlerweile mit entsprechenden Zählern nachgerüstet wurden und daher wohl ab 2019 bzw. 2020 
eine lückenlose auf zuverlässigen Daten basierende Energiebuchhaltung ermöglichen.

Wärme Gemeindegebäude 2018
Hinsichtlich des absoluten Wärmeverbrauchs ist festzustellen (Graphik „Consommation“), dass 
die Schulgebäude, die alte Jugendherberge und die „Maison Theis“ die größten Verbraucher dar-
stellen – was nicht verwunderlich ist, da gerade die Schulgebäude auch die am intensivsten ge-
nutzten und flächenmäßig größten Gebäude darstellen.

Betrachtet man den Verbrauch pro Quadratmeter Nutzfläche (Graphik darunter - „indice cha-
leur“), so ergibt sich ein anderes Bild. Gerade die Schulgebäude schneiden hier deutlich besser 
ab, während die „Maison Theis“ neben einem hohen Gesamtverbrauch auch einen sehr hohen flä-
chenspezifischen Verbrauch aufweist. Die neue Schule kann Werte aufweisen, die deutlich unter 
den Referenzwerten liegen. Hier zeigt sich, dass der vergleichsweise junge Bau mit gut gedämm-
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ten Baumaterialien dann auch eine gute Energiebilanz aufweist. Hingegen scheint das „Theis-
haus“- wie auch „Kummelsbau“ und „Musek a Gesank“ - energetisch wenig performant zu sein. Da-
her haben Schöffen- und Gemeinderat mit der (energetischen) Dachsanierung der „Maison Theis“ 
auch schon erste Gegenmaßnahmen ergriffen, weitere Schritte an diesem Gebäude (energetische 
Sanierung Versammlungsraum, mittelfristig Ersetzen der Heizung bzw. Anschluss an ein zweites 
Nahwärmenetz) stehen an.
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Strom Gemeindegebäude 2018
Der Stromverbrauch der kommunalen Gebäude Beforts hält sich im Rahmen. Bei den absoluten 
Werten ragen wiederum die Schulgebäude, Maison Relais und Sporthalle heraus - bedingt durch 
eine sehr intensive Nutzung. Ähnliches gilt für den Bauhof („atelier communal“) - wenn auch hin-
sichtlich der absoluten Werte deutlich moderater.

Bei den Stromverbrauchswerten in Relation zur Gebäudegröße (Gebäudenutzfläche in Quadrat-
meter - „indice électricité“) relativieren sich die absoluten Werte. Alle Gebäude liegen unter der 
„grünen Linie“, dem aus Klimasicht anzustrebenden nationalen Zielwert. Lediglich „Maison Re-
lais/Crèche“ liegen darüber, aber noch unterhalb des als „durchschnittlich“ zu beschreibendem 
Zielwert (schwarze Linie). Das Gebäude wird trotzdem genauer unter die Lupe genommen, um 
herauszufinden, ob die erhöhten Verbräuche allein an der intensiven Nutzung liegen oder ob bzw. 
welche anderen Faktoren eine Rolle spielen.
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Wasser Gemeindegebäude 2018
Auch beim Wasserverbrauch liegen die schulischen Infrastrukturen an der Spitze – auch hier be-
dingt durch die Nutzungsintensität. Gerade die Sporthalle fällt beim Wasserverbrauch – bedingt 
durch die Nutzung der Duschen – noch stärker ins Gewicht. Auch in den schulischen Einrichtungen 
sind höhere Wasserverbrauchswerte festzustellen, was auch mit Hygieneaspekten (häufiges Hän-
dewaschen) zu tun haben kann.

Bei den Vergleichswerten (Verbrauch pro Quadratmeter Nutzfläche – „indice eau“) fällt auf, dass 
viele der Gebäude deutlich über dem nationalen Grenzwert (rote Linie) liegen – sowohl älteren 
als auch neueren Baujahrs. Auch hier wurden bereits und werden auch weiterhin Begutachtungen 
durchgeführt, um den Ursachen des vergleichsweisen hohen Verbrauchs auf den Grund zu gehen.
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Gesamtbetrachtung Gemeindegebäude 2018 bzw. 2013 – 2018
Insgesamt betrachtet liegen die Verbrauchswerte – hinsichtlich Strom- und Heizenergie sowie der 
daraus resultierenden CO

2
-Emissionen – bei der Zusammenschau der Beforter Gemeindegebäude 

im Bilanzjahr 2018 „im grünen Bereich“.

Die absoluten Mengen an produziertem CO
2
 (für den Strom- und Wärmebedarf inklusive der da-

für verwendeten Primärenergie) sind dabei jedoch von 2013 bis 2018 kontinuierlich angestiegen, 
was u.a. durch eine intensivere Nutzung der Gebäude (Theishaus, Mairie, alte Jugendherberge) als 
auch aufgrund von neu hinzugekommenen Gebäuden (neue Judohalle, neues Feuerwehrgebäu-
de) zu begründen ist.

Setzt man diese absoluten CO
2
-Emissionen jedoch in Relation zur Anzahl der privaten Haushal-

te des jeweiligen Jahres auf dem Gemeindegebiet (die kommunalen Infrastrukturen haben als 
Hauptfunktion die Versorgung der lokalen Bevölkerung/Haushalte), so ist festzustellen, dass bis-
her (2013 – 2018) ein Rückgang (CO

2
-Absenkpfad) von knapp über 1,5 Prozent pro Jahr erreicht 

worden ist (rote Linie), was laut Vorgaben des Klimapaktes als Minimalabsenkung anzustreben 
ist. Dies bedeutet, dass die Menge an CO

2
, die die kommunalen Gebäude für ihren für Strom- und 

Wärmebedarf erzeugt haben, in Relation zur Anzahl der Haushalte der Gemeinde in dieser Periode 
rückläufig ist. 
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Mobilität
Nicht nur der kommunale Gebäudebestand verbraucht Energie – sondern auch die Fahrzeuge, 
die der Gemeinde (Verwaltung, „Atelier Communal“, Förster, Feuerwehr) zuzuordnen sind. Hin-
sichtlich des absoluten Verbrauchs sind die Werte in den letzten Jahren leicht angestiegen, was 
u.a. durch eine intensivere Nutzung der Kleinbusse auch durch Vereine und „Maison Relais“ zu 
begründen ist. Allerdings ist der Verbrauch pro 100 Kilometern in Relation zurückgegangen, was 
u.a. durch die Anschaffung von effizienteren Modellen in der Vergangenheit – jüngst der neue 
Mercedes-Kleinbus mit Effizienzklasse A – begründet liegt.

Neben Spritverbrauch und daraus resultierendem CO
2
-Ausstoß spielt die Stickoxidbelastung 

durch ältere Dieselfahrzeuge eine immer größer werdende Rolle. Beim kommunalen Fuhrpark 
kann die Stickoxid-Belastung der gemeindeeigenen Fahrzeuge zumindest theoretisch errechnet 
(simuliert) werden. Anhand der jährlichen Kilometerlaufleistung, der Treibstoffart (Benzin/Diesel), 
der Fahrzeugklasse (PKW, leichtes oder schweres Nutzfahrzeug) und der Euro-Abgasnorm zeigt 
sich für 2019, dass der Beforter kommunale Fahrzeugpark hinsichtlich Stickoxidausstoß leicht un-
ter dem nationalen Mittel liegt – mit Tendenz besser zu werden, da die Fahrzeuge (insbesondere 
die Kleinbusse) sukzessive durch neuere abgasärmere Modelle ersetzt werden.
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Neben der Abgas- und CO
2
-Problematik kann der Individualverkehr innerhalb der Ortschaften 

auch negative Auswirkungen auf die Lebensqualität der dort wohnenden bzw. sich aufhaltenden 
Menschen haben. Während – außer in der Ortschaft Dillingen - das Verkehrsaufkommen in der 
Gemeinde als moderat zu bezeichnen ist, kommt das Überschreiten der vorgegebenen Richtge-
schwindigkeit als Problempunkt hinzu – was gerade in Bereichen mit sensiblen Rand-nutzungen 
(z.B. Schulen) problematisch sein kann. 

In einem ersten Schritt wurden seit Okto-
ber 2018 die existierenden „Blink-Warn-
lichter“ an den Ortseingängen durch Ge-
schwindigkeitsanzeigen mit Datenloggern 
ersetzt, die nicht nur die Geschwindigkeit 
der herankommenden Gefährte anzeigen, 
sondern auch die Anzahl der Fahrzeuge als 
auch die Geschwindigkeit messen und auf-
zeichnen. Bereits erste Analysen haben er-
geben, dass das Verkehrsaufkommen tat-
sächlich größtenteils moderat ist, sich aber 
die Fahrzeugführer nicht überall an die vor-
gegebene Geschwindigkeit halten (Details 
auf der Internetseite der Gemeinde).

Gerade in Dillingen liegt die durchschnitt-
lich gefahrene Geschwindigkeit (V85) Mo-
nat für Monat höher als die erlaubte Richt-
geschwindigkeit von 50 km/h. In Befort bei 
der Schule wurden die vorgeschriebenen Tempo 50 zwar im Durchschnitt eingehalten – vereinzelt 
werden jedoch auch hier Geschwindigkeiten von über 100 km/h gemessen. Dies ist gerade hier bei 
der Schule aufgrund der äußerst sensiblen Randnutzung frappierend – und nicht als Kavaliersde-
likt anzusehen. Daher plant die Gemeinde, einen Teilbereich der Grand-Rue zusätzlich zu sichern 
– sei es durch intelligente Ampelanlagen und/oder sogar durch eine punktuelle Geschwindigkeits-
reduktion bei der Schule auf Tempo 30 (das Einverständnis der Straßenbauverwaltung vorausge-
setzt) – auch um das Radfahren in Befort sicherer zu machen.
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Denn die Gemeinde ist im Gange, zusammen mit der LVI („Lëtzebuerger Velos Initiative“) auch 
ein kommunales Radkonzept auszuarbeiten und umzusetzen, um ein sichereres Radfahren in der 
Gemeinde Beaufort – sowohl für Touristen als auch für den Alltagsverkehr – zu ermöglichen. Dass 
ein Potential vorhanden ist, zeigt die rege Teilnahme an den vergangenen Rad-Kampagnen „Mam 
Vélo op d’Schaff“ (mit einem Team der Beauforter Verwaltung), „Mam Vëlo an d’Schoul“ (mit ei-
nem großen Team des Cycle 4.1 der Beforter Grundschule) sowie der „Tour du Duerf“ (Beforter 
Bürger und Verwaltungsan€gestellte) oder auch 2018 beim „Vélosdag Mëllerdall“. Aber auch im 
touristischen Bereich erhält das Rad einen immer größeren Stellen€wert. Die Gemeinde geht mit 
gutem Beispiel voran und hat bereits zwei Dienst-Pedelecs (E-Bikes, Abbildung auf den Seiten 40 
und 41) angeschafft – ein weiteres soll folgen. Auch der Kauf eines Elektrofahrzeugs – eventuell in 
Kooperation mit dem Natur- und Geopark – ist angedacht. 

8. Gemeindescharfe Indikatoren

Die öffentlichen Verwaltungen sind der größte Arbeitgeber in Luxemburg und sind daher von gro-
ßer Bedeutung in Sachen Energiesparen. Sie spielen aber auch eine wichtige Vorbildfunktion und 
können zur Sensibilisierung der ganzen Bevölkerung beitragen.

Befort will zukünftig aktiven Klimaschutz im Zusammenspiel aller Akteure in der ländlich gepräg-
ten Kommune erfolgreich umsetzen. Damit will die Gemeinde ihren Beitrag zur Minderung der 
CO

2
–Emissionen leisten. Befort ist bereit, frühzeitig Maßnahmen zur zukunftsfähigen Gestaltung 

der Strukturen zu ergreifen, um negative Auswirkungen des Klimawandels zu minimieren.
 
Durch Kommunikation der Erfolge und des Nutzens von Klimaschutz und Klimaanpassung für alle 
Beteiligten möchte die Gemeinde zum Nachahmen anregen und zu einer breiten Beteiligung aller 
motivieren. Bezogen auf die globale Herausforderung des Klimawandels übernimmt Befort auf 
kommunaler Ebene Verantwortung.
 
Prioritäre Handlungsfelder für den Klimaschutz in Befort sind die Bereiche Gebäudemanagement, 
Energie und Mobilität. Die Gemeinde möchte hier zusammen mit ihrer Verwaltung, den beraten-
den Kommissionen und den Gemeindearbeitern eine Vorbildfunktion übernehmen.

ENERGIEKENNZAHLEN FÜR DAS GESAMTE GEMEINDEGEBIET

Stromverbrauch Gemeindegebiet
Betrachtet man den Stromverbrauch der Privathaushalte in der Gemeinde Befort (Daten: Creos), 
so ist von 2013 bis 2018 ein kontinuierlicher Anstieg der absoluten Verbrauchswerte zu konstatie-
ren, der allerdings 2019 wieder leicht zurückgeht. 
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Da in dieser Zeit jedoch auch die Anzahl der Einwohner bzw. Haushalte angestiegen ist, fallen die 
relativen Werte hier anders aus. 

• Beim Stromverbrauch pro Einwohner ging der Wert von 2013 bis 2016 stetig zurück, um 2017 
und 2018 wieder anzusteigen – seit 2019 ist der Wert wieder rückläufig.

• Beim Stromverbrauch pro Haushalt ergibt sich ein ähnliches Bild. Auch hier sind die Werte bis 
2016 rückläufig, um 2017 deutlich anzusteigen - und seitdem wieder nach unten zu gehen.

Stromproduktion Gemeindegebiet
Da es noch keine Windräder, Wasserkraftwerke oder Biogasanlagen im Gemeindegebiet gibt, er-
folgt die aktuelle Stromproduktion auf Beforter Territorium ausschließlich durch Solarstrom. Ein 
Großteil der vorhandenen Anlagen und damit auch der produzierten Kilowattstunden Strom be-
findet sich dabei in der Ortschaft Befort.

Der Deckungsgrad an Strom aus erneuerbaren Energien (im Vergleich zum insgesamt verbrauch-
ten Strom auf dem Gemeindegebiet) ist vergleichsweise moderat. Laut Creos-Daten ist er von 
2018 zu 2019 stark rückläufig – was jedoch eher mit Messungenauigkeiten zu begründen ist. Das 
vorhandene Potential ist deutlich höher – das Solarkataster errechnete ein theoretisches PV-Po-
tential von über 13.000 MWh, was für die Stromversorgung von mehr als 3.300 Haushalten rei-
chen würde.
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Wärmeverbrauch Gemeindegebiet
Der Wärmeverbrauch in Befort ist schwer zu ermitteln, da hier keine leitungsgebundenen Brenn-
stoffe (Erdgas, Fernwärme) vorzufinden sind. Daten sind trotzdem vorhanden, die vom Klima-
bündnis mit der Software „EcoSpeed“ national erhoben wurden, um sie dann anhand von Indika-
toren (Einwohner, Anzahl an Arbeitsplätzen, …) auf die jeweiligen Gemeinden herunter-zubrechen. 
Daher ist die Aussagekraft der Daten eingeschränkt, es können jedoch zumindest grobe Rück-
schlüsse auf Entwicklungstendenzen gezogen werden. Weitere Hinweise gibt die Anzahl der pri-
vat installierten Wärmeproduktionsanlagen, deren Anzahl (zumindest die, für die staatliche Subsi-
dien beantragt wurden) bekannt ist.

Der Pro-Kopf-Wärmeverbrauch in der Gemeinde ist laut der Auswertung von „Eco-Speed“ (Gra-
phik links) seit 2014 leicht rückläufig. Als Brennstoff ist immer noch Heizöl sehr dominant, auch 
wenn in den letzten Jahren punktuell regenerative Energieträger zum Einsatz kommen. Auch die 
Anzahl der tatsächlichen Wärmeproduktionsanlagen, die regenerative Wärme erzeugen, ist nur 
schwer zu ermitteln. Einen Hinweis geben die Statistiken des MDDI (Graphik rechts) zu beantrag-
ten Subventionen – auch wenn nicht für alle Anlagen ein solcher Zuschuss beantragt worden ist.

Wasser
Im Gegensatz zu den Gemeindegebäuden, bei denen der Wasserverbrauch in den letzten Jahren 
stetig angestiegen ist, sinkt der Wasserverbrauch der Privathaushalte. Mit einem Wert von 118 
Litern pro Einwohner und Tag lag der Wert Beforts im Jahr 2017 erstmals unter dem nationalen 
Referenzzielwert von 120 l/EW/T.
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Abfall
Im Abfallbereich ist aktuell kein positiver Trend erkennbar. Während die Recyclingquote (d.h. 
der Anteil der Stoffe, die via Valorlux wiederverwertet werden) rückläufig ist, nimmt die absolute 
Restmüllmenge von Jahr zu Jahr zu. Dies bedeutet, dass immer mehr Müll produziert wird statt 
eingespart zu werden – auch pro Kopf gerechnet.

CO
2
 - Gesamtbetrachtung Gemeinde 

Im Rahmen des nationalen Klimapakts hat das Großherzogtum mit ECOSPEED Region eine „Com-
munity-Lösung“ zur CO

2
-Bilanzierung aller Luxemburger Gemeinden ins Leben gerufen. Sie er-

laubt Luxemburg die Erstellung von einheitlichen, konsistenten und jährlich fortschreibbaren 
CO

2
-Bilanzen für alle Gemeinden des Landes sowie einen flexiblen Zusammenzug der kommu-

nalen Bilanzen. Die Datenpflege („Top-down“ und „Bottom-up“) erfolgt dabei zentral durch das 
Klima-Bündnis Luxemburg unter aktiver Mithilfe der nationalen Energieagentur MyEnergy und in 
Zusammenarbeit mit weiteren staatlichen Stellen. Für Befort zeigen die Rohdaten (regional, LCA, 
pro Einwohner), dass die CO

2
-Produktion pro Einwohner in der Gemeinde seit 2013 konstant rück-

läufig ist.
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Mobilität
Ähnlich der Gemeindegebäude verbrauchen auch die Privathaushalte nicht nur Heizenergie und 
Elektrizität – auch der Bereich Mobilität ist, je nach Wahl des Fortbewegungsmittels – verantwort-
lich für CO

2
-Emissionen.

Das Klimaschutz- und Verkehrskonzept für die Gemeinde Befort zeigt, dass der Bereich Mobilität 
einen gewichtigen Teil der CO

2
-Bilanz ausmacht. Mehr als 15 Prozent der CO

2
-Emissionen sind in 

der Gemeinde dem Verkehrssektor – insbesondere dem motorisierten Individualverkehr - zuzu-
ordnen.

In Befort waren Anfang 2018 1.508 Personenfahr-
zeuge zugelassen, das entspricht einem Schnitt 
von ca. 536 PKW pro 1.000 Einwohner. Der Anteil 
an CO

2
-armer Mobilität ist – trotz Chargy-Ladesta-

tion beim Kiosk und „Tesla-Supercharger“ beim 
„Hotel Meyer“ - dabei als sehr gering einzustufen 
– wie es aktuell auch landesweit noch der Fall ist. 
In Befort waren 2018 lediglich acht Hybrid- und 
vier reine Elektrofahrzeuge angemeldet, so dass 
man von einem Anteil an CO

2
-armer Mobilität im 

PKW-Bereich von 0,8 Prozent sprechen kann.

Bei den konventionellen Fahrzeugen überwiegen in Befort – wie im Landesdurchschnitt – die Die-
selfahrzeuge, die gegenüber den Benzinern zwar einen durchschnittlich geringeren CO

2
-Ausstoß 

aufweisen, jedoch – je nach Alter und Euro-Klasse – einen mehr oder weniger großen Anteil an 
Stickoxiden in die Umgebung abgeben. Um einen exakteren Überblick zu bekommen, wie hoch 
die Stickoxidbelastung insgesamt in der Gemeinde ist, nahm Befort 2019 an einer landesweiten 
NOx-Messkampagne mit je einer Messstelle in Befort und Dillingen teil. Die Ergebnisse waren je-
doch nicht beunruhigend: An beiden Messstellen (Befort – Grand-Rue und Dillingen – N10) wurden 
Durchschnittswerte von 14 bzw. zwölf Mikrogramm pro Kubikmeter Luft gemessen (bei einem 
nationalen Grenzwert von 40 Mikrogramm pro Kubikmeter).

9. Anreiz und Sensibilisierungsmaßnahmen

In Luxemburg bzw. Befort stehen Privatpersonen, die einen aktiven Beitrag zum Energiesparen 
in ihrem Haushalt leisten wollen, verschiedenste Förder- und Anreizmöglichkeiten zur Verfügung.

• MyEnergy (staatliche Beihilfen)
MyEnergy ist die nationale Struktur zur Förderung einer nachhaltigen Energiewende. Ihre Aufgabe 
besteht darin, die luxemburgische Gesellschaft als Partner und Vermittler bei einer nachhaltigen 
und effizienten Energienutzung zu unterstützen und zu begleiten. MyEnergy wird vom Luxembur-
ger Staat, vertreten durch verschiedene Ministerien, unterstützt.

Die Aktivitäten von MyEnergy zielen auf die Reduzierung des Energieverbrauchs, die Förderung 
der erneuerbaren Energien sowie auf das nachhaltige Bauen und Wohnen ab. MyEnergy versteht 
sich dabei als Partner aller Energieverbraucher, um sie bei ihren Anstrengungen hin zu einer nach-
haltigen Energiewende zu begleiten und damit zugleich einen Beitrag zur Entwicklung der natio-
nalen Wirtschaft zu leisten.
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Für Privatpersonen bietet MyEnergy eine kostenlose Beratung zu Energiefragen (zum Energie-
sparen, bei Baumaßnahmen etc.) über Telefon oder beim Kunden zuhause an. Die Beratung ist 
kostenlos und wird von MyEnergy und Ihrer Gemeinde finanziert.

Weiterhin gibt MyEnergy Tipps und Hilfestellungen für den Bereich Wohnungsbau, u.a. hinsicht-
lich staatlicher Subsidien/Beihilfen in den Bereichen Neubau und Sanierung von Wohngebäuden, 
als auch zu Mobilitätsfragen.

http://www.myenergy.lu/de/privatpersonen

• Enoprimes (seitens Enovos)
Basierend auf europäischen Vorgaben, deren Ziel es ist, die Energieeffizienz in Europa bis 2020 
zu verbessern, hat Enovos das Konzept „Enoprimes“ ins Leben gerufen. Es handelt sich hierbei um 
ein Subventionsprogramm, das Privatpersonen, Unternehmen und Vereinigungen bei der Realisie-
rung von Renovierungsarbeiten und anderen Maßnahmen, die das Ziel der Energieeffizienzopti-
mierung verfolgen, unterstützt.

http://www.enoprimes.lu

• Kommunale Beihilfen
Die Gemeinde Befort setzt sich für eine nachhaltige und verantwortungsvolle Nutzung von Res-
sourcen ein. Das Ziel ist es, Treibhausgase zu vermeiden und hier vor allem den jährlichen Ausstoß 
deutlich zu reduzieren. 

Dabei trägt die kommunale Infrastruktur nur einen Bruchteil zu den insgesamt ausgestoßenen 
Treibhausgasen bei. Der größte Anteil wird von den Privathaushalten ausgestoßen, die deshalb in 
Zukunft bei der Umsetzung energieeffizienter Maßnahmen unterstützt werden. 

Die Bewohner Beforts werden dazu eingeladen, sich aktiv am Klimaschutz zu beteiligen, um ge-
meinsam die Klimaschutzziele zu erreichen und erhalten in diesem Sinne finanzielle Beihilfen für 
Energieeffizienzmaßnahmen – neben den staatlichen Subventionen zusätzliche Beihilfen der Ge-
meinde Befort.

https://www.beaufort.lu/fr/Pages/Klima_Subsidien.aspx





ADMINISTRATION COMMUNALE DE BEAUFORT 

9, rue de l’Eglise   méindes, dënschdes a freides: 8.30 – 12.00 / 14.00 – 16.30

L-6315 Beaufort   mëttwochs: 8.30 – 12.00 / 14.00 – 20.00

Tel. 83 60 45 – 1   donneschdes: 8.30 – 12.00

Sekretariat     Service technique

Tessy Pena: 83 60 45 – 26   Marc Rodesch: 83 60 45 – 29 / 621 73 74 75

      Claire Picard: 83 60 45 – 27

Kommunikatioun    Jean-Paul Genson: 83 60 45 – 25 

Jos. Nerancic: 83 60 45 – 30   Hubert Sauber: 83 60 45 – 28

Etat civil & indigénat    Recette

Mike Hertges: 83 60 45 – 23   Sonja Fetler: 83 60 45 – 24 (dënschdesmëttes zou)

Populatiounsbüro

Sandra Breser-Michels: 83 60 45 – 20 

Eliane Donven-Seiwert: 83 60 45 – 20 (mëttwochs, donneschdes a freides)



3 Naturparke – 1 Account
naturpark.lu
3 Parcs naturels - 1 compte 

Follow us like subscribe

DE • regelmäßige stories und beiträge 
im Feed

 Gerne reposten wir auch ihre 
eindrücke

#naturparklu

FR • stories et publications régulières 
dans le feed 

 Nous sommes heureux de republier 
vos impressions 

#naturparklu 

DE • Neue Seite, auf der in Zukunft  
ein verstärktes gemeinsames Auftreten 
der 3 Luxemburger Naturparke 
stattfinden wird

@naturparklu

FR • Nouveau site sur lequel il y aura 
une présence commune accrue 
des 3 Parcs naturels luxembourgeois 

@naturparklu

DE • entdecken sie Naturparke des 
Großherzogtums bequem von zu Hause 
aus

Naturparke Luxemburg

FR • Découvrez tous les Parcs naturels du 
Grand-Duché depuis chez vous

Naturparke Luxemburg

naturpark.lu     
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